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Los partidos, rí2idos· ante los cambios que demanda la.sociedadi'Martha Lucfa Salazar: 

Afiliados a partidos. políticos, 
sólo 3 de cada · 100 queretanos 

. . 

Proponen en la consulta para la nueva legislación electoral que agrupaciones ciudadanas puedan postular candidatos 

En representaCión delos ex alum
nos dela Universidad Iberoame
ricana radicados en Querétáro, -

. Martha Lucía Salzar Mendoza 
planteó una dura crítica . ·a los 
partidos políticos, "que .actúan 
sólo en función de sus agendas 
partidarias y no en función delos 
intereses de la sociedad" + Su 
propuesta, para acabar con la 
"p?rtidocracia", que es ''una f~r
ma perversa de representación 
~ue monopoliza las opciones po
líticas al obligar a los ciudadaDos 
comprometidos por el cambio a 
pasar por los filtros de los parti
dos"+ Por las candidaturas inde
pendientes, buen número de po
nentes + Que la ley apruebe la 
formación de coaliciones, entre 
otras propuestas + El priísta 
Edmundo G@nzález llaca mani
fiesta su "terror" por el desinte
rés ciudadano por la reforma+ El 
silencio ~iudadano, según el ex 
diputado y ex delegado federal, 
no es pasividad ni aceptación de 
conformidad con el actual estado 
de cosas; es más bien "la condi
ción serena y tensa de una fiera· al 
acecho" y pudiéramos estar res
pirando el mismo aire que prece
dió a los alzamientos de 1810 y 
1910 

. - . 

El IabErintlm y desilosionante trabalmguaa de la polídta. 

El monuinento a Juárez en el Cerro de las Campanas, idea suya en 1959 

Se fortalece el cons-ervadurismo, 
alerta Gilberto Hemández Chávez 

Por ello "está vigente el pensamiento liberal", afirma 
quien en 1959 propusiera lá edificación de la monumental 
estatua en memoria de Benito Juárez en el Cerro de las 
Cámpanas, y a cuya inauguración; en 1967, acudieron 
Gustavo [!íaz Ordaz, Lázaró Cárdenas, Emilio Portes Gi~ 
Miguel Alemán y Adolfo Ruiz Cortines. Periodista desde 
los años 50s, subdirector del extinto semanario El Regio
nal de Querétaro y actualmente articulista de El Nuevo 
Amanecer, H ernández Chávez afirma que su crítica a los 
excesos de los clérigos con frecuencia es mal interpretada. 
"Si los critico es para que se enderecen y para nada me 
méto con la religión cristiana, que es lo más bonito que 
hay. Lo que pasa es que yo no soy fanático" 

En un año; la CEDH 
recibió 2 mil 500 · 

denuncias; sólo 453 
de su competéµcia 

Por Andrés Vázquez 

Educar para el futuro 

Ser maestro 
M argarito Medina Noy ola 

Psicosis Nacional 

¿Dónde se esconde 
El Chupacabras? 
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La tarea del maestro Editorial -
-

Ma. Josune Aguila Mejorado 
Nuevos e increíbles anuncios de futuros promisorios. 

¿Alguien cree en los más recientes pronósticos oficiales 
sobre la reactivación de la economía nacional? ¿Hay en el 
país quién tome en serio el ammcio de la Secretaría de 
Comercio y Fomento Industrial, en el sentido de que a partir 

pero necesarias", los "ahora sí'', el ya "vamos saliendo'', 
jumo con los permanentes aplazamientos de la recupera
ción, siempre para "el año venidero", se vqlvieron el pan 
diario. 

He llegado a la reflexión de qué tan impprtante es la 
actividad del maestro: es una muy importante ya que 
implica enseñanza, respomabilidad, comprensión Es 
una tarea excepcional cuando se desempeña debidamente 
y se efectúa con el amor que se le debe tener a una 
profesión Cuántas veces el maestro tiene que realizar el 
papel de padre de familia, psicólogo, y hasta tiene que 
escuchar nuestras confidencias y por ende nos ofrece su 
ayuda moral, dando gamas de soluciones a nuestros 
conflictos. Cuando lleva a cabo las tareas anteriores es 1.m. 
gran máel!tro de la vida, ~a enseñanza y el lnnnanismo. 
· Maestro no pierdas estos dones y sigue emprendiendo 

· de 1997 anualmente se crearán 1.m. millón de_ empleos? ¿Es 
posible dar crédito al ammcio ~que la economía Grecerá 5 
por ciento cada año? Y es que ¿alguien ha olvidado quehace 
ya dos años y medio algo de eso ofreció Ernesto Zedillo 
cuando recorría el país profetiz.ando el bienestar familiar y 
lo que tuvimos fue la catástrofe? 

Desde hace ya quince años, cuando en febrero 1982 se 
desplomó espectacularmente el peso y arrastró conla econo
mía del país, el discurso oficial nos ha ido acostumbrando 
a ver a la crisis como la gran compañera de viaje. Es más, 
como la .real conductora del país. Las "medidas dolorosas 

De hecho, s~ años antes del 82, en 1976, la economía 
presentó signos de evidente descomposición Y si rastrea
mos más atrás, en los informes de gobierno vamos a 
encontrar que todo el siglo hemos vivido bajo el discurso de 
la crisis. · 

Por éso, ¿tiene el país ánimos de creerle al vocero de los 
admínistradores de la crisis en tumo? ¿Por qué mtjor no 
reorientar real y definitivamente la dirección de la econo
m:ía? Hay proyectos alternativos, de eso no hay duda. ¿Por . 
siempre sostendrá la oficialidad 1.m. plan que no admite ser 
puesto en duda, aunque el país se siga lnmdiendo? 

tu profesión como hasta ahorµ . 

. - . 

· - El correo· sen1anal · · - - . 
- ' 

No han tt?nido respuesta del Ayuntamiento 
de Qúerétaro colonos de la Cruz de Fuego 

Habitantes de Santiago Mezquititlán denuncian 
·incumplimiento de acuerdos firmados en marzo 

Señor Director. Conoci~do su interés. por el orden urbano respeto al derecho de la 
ciudadanía, pongo a su 90nsideración la siguiente denuncia: 

Señor director: Le pedimos muy atentamente 
difundir el 'problema tan grave al que nos 
enfrentamos en esta comunidad indígena 

( otomí) dentro de este subsistema de Educa
ción Bilingüe, y es por eso la enseñanz.a bilin
güe nunca ha funcionado, sólo es un sobre
nombre que tiene. Este señor Morales León, 
también enciubridor de todo lo que ha sucedi
do hasta ahora a nivel estado, hasta tiene como 
auxiliar a otro violador, que es el Sr. Ambrosio 
Moreno Gómez, expulsado hace aproximada
mente 4 años en la misma comunidad. 

El Comité de Colonos del Fraccionamiento Cruz de Fuego, (\.C. y el suscrito, no hemos 
obtenido respuesta ennuestros derechos admínistrativos, enrelación al asunto del que anexo 
copias, y que en síntesis comiste en que la admínistración municipal de Querétaro ha 
permitido que industrias y bodegas se instalen y afecten zonas urbanas de uso habitacional. 

1° Pedimos urgentemente a las autoridades 
competentes su intervención para que se haga 
cumplir sobre el convenio escrito con fecha 12 
de marzo de 1996, donde se pide la suspensión 
de sus labores los profesores Felipa Claro 
Mayorga, jefa de zonas de supervisión de la 
región de Amealco, Jacinto Mar.cos·Tepetate, 
supervisor de la zona de Santiago Mexquititlán 
y el Profr. Arturo Martínez Licona, director del 
albergue del Barrio Tercero de la misma comu
nidad; los tres profesores son autores de mani
pulación, corrupción y encubrimiento por los 
delitos laborales en sus funciones, por solapar 
a maestros violadores y corruptos en sus 
áreas de trabajo. 

A t en t a m· en t e 
lng. Gustavo Villanueva Garaa 

· 4ª A las autoridades y vecinos de la comuiú
dad pedimos que el Departamento de Educa-

Honorable Ayuntamiento 
Municipal de .Querétaro 
Presénte: _ 
El suscrito, Ing. Samuel Gustavo Vil.lanueva 
García, de propio derecho y de mis represen-
tados Comité de Colonos del · 
Fraccionamiento Cruz de Fuego,AC. , ante 
ese Honorable Cuerpo Colegiado compa
rez.co y digo: 

Con fecha de 9 de enero de 1995,la 
Asociación de Colonos antes citada, y legí
timamente comtituida, interpuso ante ese 
H. Ayuntamiento deQuerétaro, y dirigido al 
Sr. Presidente Municipal, Jesfu Rodríguez 
Hemández, 1.m.oficio folio de recibo 000056 
(se adjunta copia, que por sí misma explica 
las peticiones). . 

Al no haber recibido respuesta satisfacto
ria, particularmente en los puntos 2 y 3, lá 
asociaci@n Comité de Colonos del 
Fraccionamiento Cruz de Fuego, AC. acu
dió ante el suscrito, para su intervención 

· quien en el carácter de diputado, emítió 
oficio dé petición, folio de recibo del H. 
Ayuntamiento 011780 de fecha 6 de no
viembre de 1995, petición que hace refer:en
cia a oficios de SDUOP 175/95, en el que 
informa SDUOP no haber otorgado autori
zación o renovación de dictámen de uso de 
suelo, ni de factibilidad de giro (se adjunta 
copia). 

El Presidente Jesfu Rodrígúez, turnó el 
asunto, al delegado Francisco J. LópezPolo, 
quien se declara incoµipetente para resol
ver; se adjunta copia de su oficio fechado 08 
de noviembre de 1995, sin folio, respuesta 
que es inaceptable en todo sentido, dado el 
señalamiento de la ley orgánica municipal 
en los Artículos 41; 45 Frac. I, III, IV y VII; 

Artículos 198 al i04, 146 y 147 Frac. I; y , 
Artículo 149 Frac. I y II; y del Código 
Urbano Artículo 310 y 489 al 495, que son 
suficientemente claros. 

Haciendo ~ié en el punto 3· de la 
petición del comité de colonos, el Municipio 
será incompetente en cUanto a la afluencia 
de vehículos, o en algi.m.os otros aspectos, 
pero no lo debe ser en cuanto a las causas qlie 
dan origen al.problema, que es la operación 
de las negociaciones que in.debidamente ahí 
se han instalado; sí es respomabilidad del 
Municipio que a pesar de no tener autoriza
ción oficial, sigan en operación, cuando ya 
debían haberlas clausurado, y haber tomado 
las medidas necesarias para hacer respetar 
los derechos de quines aquí habitamos. 

Al igual que quienes viven en otros 
fraccionamientos, tenemos derecho: al des
canso por las noches, a la 

2º En base a los acuerdos no cumplidos por 
la USEBEQ con los habitantes de Santiago 
Mexquititlán, pedimos a todos los funciona
_rios involucrados en la corrupción adini.nistra
tiva sean castigados bajo el peso de la ley y que 
sean encarcelados por sus"lnismas causas. 

3° Exigimos también juicio político al Profr. 
J. Tito Morales Leó1_1, Jefe del Departamento 
de Educación Indigena del Estado por ser 
mestizo (mboho), ya que durante nueve años 
como Jefe de cite Departamento sólo ha incor
po.rado a mucha gente no hablantes del hñahñu 

-ción Indigena es también para los indígenas 
del Estado de Querétaro, maestros con más 
éticá profesional y co.nocedores de los proble
mas de sus propias comunidades. 

5ª Y, sin perder de vista también demanda
mosalaProfra Ma delaPaz, queseadestituída 
de su carg-0 como Directora de la Escuela de 
Barrio Sexto, ya que se ha dedicado a manipu
lar a las personas de este barrio para su propio 
beneficio, además ni es hablante del hñañhu 
( otomí), es coordinadora y asesora del grupo 
FIOS, hemos notado que ha sacado más prove
cho de tipo personal a esta coordinación que 
beneficio académico para la comunidad. 

No.ta de la Redacdón. Los profesores anexaron copia 
del acuerdo suscrito el 12 de maizo de 1996 por funcio
narios de USEBEQ, SNIE, la presidencia municipal de 
Amealco y los vecinos de Santiago Mezquitidán. 

' 

seguridad de nuestras fa
milias, a que no se destru
ya nuestra infraestructura 
urbana, a la paz social, 
pero sobretodo a que las 
autoridades nos rc:spetfQ, 
n:s¡x:t.aado y hacien:lorespe
tm: la ley. Por lo anterior
mente expuesto, solicito a 
este H. Ayuntamiento, dis
poner las medidas necesa
rias para que en apego a la 
ley, se haga valer nuestro 
derecho,y evitarlaposibi
lidad de un accidente o 
conflicto grave. 

Aclara q_ue Enrique Suárez ~o es gestor de~ PRD 

Atentamente 
lng. Sam uel Gustavo 

Villanueva García 

Estimado Efraín: Con el respeto que me merecen 
los lectores de este semanario, me veo en la nece
sidad de aclarar a nombre del Partido de la Revo
lución Democrática, la denuncia defraude enviada 
a este medio por parte del señor H<~ctor Castella-
nos. 

· Priineramente se hace la aclaración de que el · 
señor Emique Suárez no es ni ha sido gestor del 
PRD, y por este motivo este partido no asmie la 
responsabilidad de los actos en que haya incurrido 
esta persona y desconoce toda gestión realizada a 
nombre de nuestro partido. . 

Aclaramos que en este momento nuestras ofici
nas partidarias están ubicadas en Ezequiel Montes 

128 Norte, y desconocemos cualquier otra que se 
ostente como tal eri otra dirección 

Queremos hacerle saber al señor Héctor Castella
nos que el PRD apoya las luchas del pueblo y a fin 
de que no quede impune lo invitamos a interponer 
su demanda legal en contra de esta persona y si así 
decidehacerlo,elPRD"ofreceapoyarestademanda 
a fin de que esta persona sea sancionada, ya que este 
partido está en contra de la conupción y la impu
nidad 

Un saludo fraterno. 

Ing. Apolonia Villarreal Alvarado, 
Presidenta Estatal del PRD 
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Martha Lucía Salazar Mendo.ia plantel acabar eon "la partidocracia" . . . , ... ; 

Que agrupaciones ciudadanas puedan postular candidatos, 
al margen de partidos, proponen en la ·consulta 

Martba Lucia ·salazar Mendoza, en repre
sentación de la SociedaddeExallDDllos dela 
Universidad lberoamericána radicados en 

-Querétaro, se pronunció por el fin del mono
polio que los partidospolíticos ejercen sobre 
la postulación de .candidatos a puestos de 
elección popular. Y propuso que la nueva 
ley electoral contemple la posibilidad de que 
agrupaciones de ciudadanos puedan regis-
trar candidatos. · 
En concordanci~ con la legislación electo

nil vigente, señalo, hasta ahora sólo se _ha 
permitido competir por los cargos a quienes 
son registrados por un partido político. Y .si 
esta disposición fue pqisada para consoli
dar el regimen qe partidos políticos, hoy 
conviene cuestionar su eficacia y validez: 

Estemonopoliopartidario, añadió Salazar· 
Mendoza, ha propiciado que los partidos se 
vuelvanrígidos ante los cambios de la socie
dad, ''pues sólo se actúa en función de las 
agendas partidistas y no en base a las agen
das de la sociedad". Hoy la construcción 
democrática debe pasar por "un rotundo RO 

a la partidocracia, esa forma perversa de 
representación que monopoliza las opcio
nes políticas al obligar a los ci~danos 
comprometidos por el cambio deinocrático 
a p-asar por los filtros de los partidos". 

Además, se ha incrementado el centralis
mo en los partidos y sus métodos de selec
ción de dirigentes y candidatos son "nada 
democráticos". El que. persista la cerrazón 
d6 espacios para la participación ciudadana, 
sólo puede deberse a una de estas razones~ o 
existe una alianza perversa entre partidos y 
regimen para alejar la posibilidad de que el 
cambio democrático pueda ser encabezado 
por la sociedad o, peor aún, los partidos 
sienten que no representall a nadie y tienen 
temor de que las candidaturas ciudadanas 
los desplacen del proceso político. 

El relqj marca labora ciudadana. ¿Ya? 

taría la simulación partidista de ciudadanos 
que neg0cian postulaciones a través de los 
partidos. Raúl Sergio Hemández señaló la 
conveniencia de recoger las propuestas dé 
ciudadanos particulares que no necesaria
mente se expresan vía los partidos. 

Javier Rangel Cárdenas puso el acento en 
que con frecuencia· los electores votan más 
por el candidato que por el fartido que lo . 
postula. Marco Antonio Lizarraga sostuvo 
que ~os partidos se han burocratizado y han 
perdido capacidad para articular expectati-
. vas y demandas de participación ciudadana. 
Javier Guerrero Renaud dijo que muchos 
ciudac1anos "ven con tristeza y desilusión la 
actuación excluyente de los partidos políti
~s". El priista Roberto Martínez Lira indi
có que los partidos "han.ido perdiendo" fa 
confianza de la sociedad. El también priísta · 
Enrique Manchtjano Morales también se
cunda la propuesta de incluir este tipo de 
candidaturas. , 

~¿Cuál es la causa dd dennterés dudadano por la lbforma Electoral? Gomález Llaca time la respuesta. 

Por otra parte, en la misma sesión, el 
panista Ramon Soto Reséndiz propuso la 
prohibición expresa de-usar los colores y 
símbolos patrios. con fines partidistas. De 
igual manera, el diputado petista Eduardo 
León Chaín se pronunció por la simplifica-· 
ción de los requisitos y trámites para la 
creación de nuevos partidos políticos, así 
como por el reconocimiento como partido 

Por otra parte, añadió Salazar Mendoza 
en su ponencia presentada ante la subcomi
sión de Regimen de Partidos Políticos, y 
expuesta el 3 de mayo, el número de ciuda
danos en Querétiiro que están afiliados a los 
partidos políticos no alcanza el 3 por ciento 
de la población. Esto indica que los partidos, 
si bien son las principales organizaciones 
políticas representativas, sufren un enorme 
deficit derepresentatividad Y si el propósi
to de la reforma es construir la democracia 
"no debe temerse, y mucno menos excluir
se" a la sociedad y sus ciudadanos. 

determine '}\le "l~ agrupa~ones ~ ciuda
danos podranregistrar candidatos siempre y 
cuando acrediten. además de los requisitos 
~dos para ser candidatos, que la candi
dátura la respalden porlo menos el 1.5% del 
electorado del'municipio, ~trito o del esta
do, según el tipo de elección". 

· político· estatal cumpliendo el requisito ~l 
1.5% dd total de la votación en ma elección 

De igual manera, Policarpo Trtjo Pérez, 
presidente de la Asociación Civil "lndep'en
dencia", demandó que la ley reconozca la 
posibilidad de formación de coaliciones elec
torale8, "sin que ésto· limite o fracture el 
modelo de partidos". Aunque en lo general 
muchas organizacione8 políticas no se po
nen de .acuérdo, "en el fondo" mantienen 
muchas coincidencias, argumentó. 

De ahí su propuesta para que se modifique 
el artículo 106 dela ley electoral vigenteyse 

Aparte del planteamiento de Salazar 
Mednoza, se presentaron en este foro 14 
ponencias en el mismo sentido. José Anto
nio Urquiza Septién criticó que lejos del 
sentir de la sociedad los partidos se enfras
quen en pugnas de intereses de camarillas. 
José Arturo Rodríguez Obregón indicó que 
con las candidaturas independientes se evi-

Se pronuncia en favor de las coaliciones 

La sociedad, con la tensa calma que vive, 
parece una fier~ al acecho: González Llaca 

Ex diputado federal y petmanente aspirante a la candidatura 
del PRI al gobierno de Querétaro, Edmundo González Llaca 
manifestó "terror" por la "apatía" ciudadana para intervenir 
en la reforma de la legislacion que normará los comicios de 
1997, en que se renovarán alcaldías, diputaciones locales y 
federales Y. se elegirá gobernador. 

El silencio ciudadano, según el ex delegado de la Secre
taría de Desarrollo Urbano, no es pasividad ni aceptación de 
conformidad con el actual estado de cosas; es más bien '~la 
condición serena y tensa de una fiera al acecho, me temo que 
respiramos esa calma chicha que parecía sentirse el 14 de 
septiembre de 1810 o el 19 de noviembre de cien años. 
después". 

En términos similares a los que usó en la consulta previa 
a la reforma electoral de 1994, el priísta sostuvo que el que 
.un pueblo no responda al llamado de-sus líderes e institueio- · 
nes muestra a una ciudadanía "desconfiada, egoísta y frus
trada", una ciudadanía "apoltronada porque no tiene ningu
na- esperanza". 

-El reto, por. ello, es atender "la agenda negra de la 
desconfianza". Es necesario cambiar el rumbo económico, 
pues el proyecto gubernamental es imnóvil y ha generado 
angustia y desesperación. Es necesario que para aclarar el 
asesinato de Luis Donaldo Colosio se cite a declarar a Carlos 
Salinas y José Córdova; mientras ésto no se haga "el pueblo 
vivirá en la suspicacia". Es necesario ceirar el paso al 
influyentismo, el saqueo y la impunidad de funcionarios~ 
comenzando con la institución presidenciat 

Es necesario, · en tercer término, poner fin a las 
concertacesiones, como las ocurridas en San Juan del Río, 
''un pueblo dos veces mártir de los verdugos de la democra
cia". Estas "puñaladas traperas aún sangran la confianza" 
de los queretanos. Y es necesario, -por último, que los 
partidós recuperen credibilidad, porque los únicos partidos 
que entusiasman "son los de la liguilla de futbol". En este 
último punto de la agen~, puntulizó, el PRI aún no puede 
comenzar su tramformación ·interna; el PAN recurre a 
absurdos para retirarse de la reforma electoral nacional, y el 
PRO mantiene firme süinagotable capacidad para dividirse. 

Entre sus propuestas específicas de González Llaca, des
taca la flexibilización ·de requisitos para la formación de 
coaliciones entre partidos. 

Además, que se mantenga el 1.5 por ciento de la votación 
emitida para mantener el registro y para acpeder a diputa
ciones' y regidurías de representación proporcional; el esta
blecimiento de un sólo registro para partidos;· que para 
sancionar una asamblea constitutiva municipal partidaria 
no sea necesaria la presencia de un notario y baste un 
consejero electoral; que para la elección de diputados, las 
candidaturas ~ convergencia obtengan al menoi. un t~cio 
de la mayoría relativa .. 

Igualmente, que sólo se pueda ser candidato a un solo 
cargo y por \ID solo principio de elección; mayoría o 
representación proporcional. Estas son algunos cambios 
que podrían recuperar la confianza ciudadana en la actiVi
dad política, "la mayor pérdida que.padece la nación". 
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Vigente el pensamiento liberal; se ha fortalecido el conservadurismo, afir ma 

Gilberto Hernández Chávez, autor de la iniciativa 
para levantar la monuQJental efigié de piedra a 

Benito_ Juátez en el Cerro de las Campanas 
El 15 de mayo de 1967 fue un memorable dia de fiesta 
para la masonería meXicana y en general para Jos 
liberales que en el Benemérito de las Américas ven a la 
nación misma Ese día, en la conmemoración del 
p~er centenario del Triunfo de la República, en el 
mismo lugar donde un siglo atrás eran fusilados 
Maxirniliano de Ilabsbw-go y sus generales Miramón ' 
y el queretano Tomás Mejía, ese díafüeinaugurado con 
gran pompa nacional el enorme mo.numento de piedra 
a Benito Juárez, esculpido por Juan Olaguibel. 

A su inauguración acudieron, acompañando al presi
dente Gustavo Díaz Ordaz todos los ex presidentes 
vivos entonces: Lázaro Cárdenas, Emilio Portes Gil, 
Miguel Alemán y Adolfo Ruiz Cortines, y ante todos 
ellos, por cierto, hizo gala de oratoria el entonces líder 
de la Federación Estudiantil Universitaria de Querétaro: 
Femando Ortiz Arana, hoy líder del Senado de la -
República 

En realidad todo el año 67 fue de fiesta en Querétaro., 
El 5 de febrero, en la eonmemoración de los 50 años de 
la promulgación de la Constitución, el presidente Díaz 
Ordaz inauguró la Plaza de la Constitución, cortó el 
listón en la escuela Constitución de 1917. Además, 
fueron traídos hasta el Teatro de la República tres 
documentos iínportantes: el Decreto de la Constitución -
de 1814, el Acta de la Constitución de 1824 y la Carta 
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Magna de Querétaro de 1917. , Golba-toChávez,, 1961. 
A 29 años del acontecimiento, convíene recordar que 

la iniciativa de que se honrara la memoria de J uárez 
precisamente en el sitio que sirVió de tumba áI Segundo 
Imperio, fue de un queretano:. don Gilberto Hemández 
Chávez. En su edición del primero de marzo de 1959, 
ocho años antes de la inauguración de la estatua, el 
periódico Pensamiento Liberal, órgaño ofigal de la 
masonería mexicana, publicó la carta que Hemández 
Chávez le remitió el 21 de febrero de ese mismo año al 
entonces presidente Adolfo López Mateos. 

"El Cerro de las C~panas es el lugar ideal paa 
patentizar a nuestros visitantes extranjeros y naciona
les, que alú fue precisamente donde el gran Benito 
JJ.!áfez, exponiendo su vida por el sinúmero de traidores 
que por entonces hubo, puso fin-a una inútil aventura de 
quienes traido~amente pensaron hacer de México Li
bre, un país ene{ldenado a la sumisión extranjera y 
explotado por nefasto grupo de traidores sin conciencia", 
argumentó. 

Desde ~te sitio, que "domina la entrada de las 
principales carreteras nacioncdes: carrerteraPanameri
cana, nueva carretera Constitución, carretera San Mi
guel de Allende y caminos ferrocarrileros que de norte 
a sur hacen pasar por Querétáro", la estatua "sería el 
faro que iluminará la conciencia de los meXicanos para 
en todo tiempo saber defender su libertad". Es más, 
como la capilla eregida en el mismo lugar "no expresa 
claramente los hechos grandiosos que alú se c;pilogaron, 
urge rectificar errores y el Cerro de las Campanas debe 
servir de pedestal para la grandiosa estatua". 

En su edición del 15 de marzo de 1959, Pensamiento 
Liberal publicó que la "magnífica idea" del "distingui-
do liberal queretano" Gilbetto 
Hemández Chávez es apoyara- -
y ?flaudida "por todó MéXi
co' . Una verdadera avalancha. 
de cartas ha llegado hasta nues
tra Redacción, aseguró la p1,1-
blicación. "Un revolucionario 
michoacano nos escribe opi
nando que lo más adecuado es 
erigir una estatua gigantesca 
del Benemérito, parecida a la 
que existe en la isla de Janitzio 
.en honor del Generalísimo In
surgen te Don José Maóa 
-Mor.elos y Pavón y que, como 
aquella, pudiera dar cabida en 
su interior a galerías destina- _ 
das a museo, en el cual se exhi
ban fotografias, escritos y ob~ 
jetos relacionados con aquella 
época".. · 

para glorificar la Reforma,. teniendo como-figura cen
tral a Juárez_ Empero, la publicación descarta la conve- . 
niencia de forma( un patronato para promover el pro~ 
yecto debido a que no gozan de la confianza popular_ 
Finalmente, Pensamiento Liberal exhorta a que los 
simpatizantes de esta idea envíen cartas al presidente 
López Mateos a:fin de que el monumento sea eregido 
con ocasión del centenario de la prornugaaón de las 
Leyts de RdOnna. ' , . 

CRITICO DEL CLERO, 
NO DE LA RELIGION 

Liberal y demócrata, como se asume a sí mismo, don. 
Gilberto Hemández Chávez ha ejét'cido el periodismo 
desde principios de la década de los cincuenta, cuando 
militaba en la agrupación de "Restauradores de la 
Mexicanidad" y en el Partido Constitucionalista MeXi
cano_ Fue subdirector del semanario El Regional de 
Querétaro, en tiempos en que sólo existían el semana
rio Tribuna y el diario Amanecer. Su padre fue un 
maderista muy cercano al gen_eral José Siurob, "el más 
importante de los revolucionarios queretanos'', que 
gobernó interinamente a Querétaro en 1915 _ Monagui
llo del templo de San .Sebastián en su infancia, 
seminarista en la adolescenci~ Heinández Chávei se 
tituló de contador público y actualmente ejerce la 
docencia, aunque no olvida que por sus ideas ha sido 
"corrido" de colegios como el 5 de Mayo. En · su 
juventud fue actn¡ista de grupos liberales. "Era parte de · 
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Otra idea fue en el sentido de 
que se convocara a escultores 
de todo d país a un concurso 
par..t proyectar no una estatua 
sino un . conjunto escultórico ElmonUDB1.to, en 1967 (Foto dé1ArchivoGenl'1'31 delaNadó.n, tomada de Los gobernantes 

de ·Querétaro. 

Rubén Fi2ueroa Alcocer 

De como preparaban 
el apoyo · y la caída de 

un gobernador 
Francisco Pacheco Beltrán 

Mientras Emilio Chuayffet anun- . 
ciaba que serja la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación la que investi
garía el genocidio de Aguas Blan
cas, ante el descontento de la socie
dad por el absurdo dictámen y 
exoneración de Rubén Figueroa 
Alcocer a cargo del fiscal especial 
Alejandro Varela Vidales, la clase 
política guerrei::ense se movía en la 
incertidumbre ante el acoso y fa 
inevitable caída del "compadre'.' del 
presidente Zedillo. 

Aún recuerdo una semana tensa y 
a~tada en Guerrero, el fiscal espe
cial Vareta Vidales exoneró al ex
gobernador, "él no tuvo que ver en 
la masacre", concluyó; finalmente 
despuésdemesesde imcertidumbre, 
de proestas del PRD y de no quitar 
el dedo' del ren~ónlosmedios inde
pendientes de información, princi
palmente La Jornada, aparente
mente la impuqidad volvería por 
sus fueros. -

Sin embargo, la conclusión del 
video transmitid9 por Ricardo Rocha 
fue enfática: ¡así se mata en Guerre
ro!, losmillonesdemexicanosque
damos atónitos-ante las evidencias 
de una masacre, que ya había que
rido ser manipulada con la edición 
de aquel video de poco más de 'dos 
minutos qtJe el gobierno de Figueroa 
había mandado a Televisa en la que 
el propio Figueroa quiso defender a 
sus colaboradores y acusó a los cam
pesinos de ser ellos los que agredie-
ron a la policía. -

Así, después de todo un periodo 
de tensión; la .clase política priísta 
estaba defendiendo con todo al ex
gobemador, la senadora Guadalupe 
Gómez Maganda apoyaba con todo 
a Figueroa, lo mismo Píndaro 
Uriost_egui Miranda en el Congre
so, qmenes se desgarraban hablan
do a la prensa a favor del "buen 
gobernador"_ 

En las bases priístas ante la inmi- · 
nente caída del "hijo predilecto de 

· Huitzuco" -su tierra natal- el actual 
g~l>emador Angel HeladioAguirre 
Rivero llamaba a todos los comités 
municipales del PRI, para realizar 
_una multitudinaria marcha de apo
yo al señor gobernador que ·quería 
quitar el PRD,argumentaba. · 

En el colmo de la burla, aparecie
ron desplegados en los:medios na
cionales, dirigidos a Zedillo con el 
ªl'ºYº al "im.parcial y profesio~al 
dictamen del fiscal especial Varela 
Vida les", en los que se pedía 
implícitamente que el Presidente 
-no fuera a quitar a su compadre del 
gobierno del estado de Guerrero. 
Los SlJerrerenses estamos en paz, 
concluían y firmaban las organiza
ciones y grupos sociales "represen
tativos'' de todo el estado_ 

Carlos Monsivais comentaría en 
su gustada columnaAproximacio
nes y refntegros de El Financiero, 
el criminal acarrero en las 
multitudinarias manifestaciones de 
apoyo fabricadas por el PRI 
guerrerense, mencionó entre otras 
a la "Unión ·de Carpinteros y 
Urbanistas de Taxco" comoñrinan
te de los desplegados y sorpresa 

mayor a un sérvidor como Presi
dente de la misma, desde luego ni 
esa organiZlición existe -con ese 
nombre- ni fuí consultado para el _ 
desplegado, ni tengo el cargo de 
presidente, lo cual reafirmó en esos 
momentos las patadas de ahogado 
que daba el gobierno estataL -

Dos días antes de la renuncia me 
llamó un funcionario del H. Ayun
tamiento de T rucco p~d~éndome ~na 
"carta de apoyo"-dmgida aZedtllo · 
en la que defendiera a Figueroa, 
quienademásme.dijoquecadafun
cionario tenía que obtener "cinco 
cartas de apoyo", con _papel 
membretado 'de las empresas del 
municipio u organizaciones_ Minu
tos después llamaba otro político, 
indicándomequealotrodíaseharia 
una concentración de ap<'>yo á 

Figueroa en Chilpancingo, que ha
bría una persona recibiéndolas y 
que las indicaciones de angel 
Aguirre Rivero, entonces Presiden
te del CDE del PRI, eran llevar a la 

. mayor cantidad de gente, pero sin 
mantas ni nada que dijera PRI, la , 

' salidaseriaalasocho dela mañana_ 
Ese domingo se concentraron más 
de 15 mil personas y a la prensa 
nacional se le dijo: es la sociedad 
civil la que se manifiesta 
"espontánemante" apoyando al se
ñor Gobernador; dos días después 
Figueroa renunciaba. 

La intervención de la Suprema 
Corte de Justicia y el dictámen de 

·los magistradosJuventino Castro y 
Castro y Humberto Román Pala
cios, en los que se destaca la res
ponsabilidad del ex-gobernador y 
sus principalesfuncionarios, auna
da a la exigencia del PRD de la 
desaparición de poderes en Guerre
ro, contrasta con el boletín de prén
sa emitidoel.6 de mayoporlaPGR; · 
para la Procuraduría General de la 
~epública; no se cometieron deli
tos del orden federal, por lo que el 
expediente del caso "Aguas Blan
cas" será turnado a la instancia de 
justiCia del estado de Guerrero; 
quien será la que determine si el ex
gobernador es sujeto de un proceso 
penal ono_ 
- Esdecir~paralaPGRlamuertede 
17 campesinos en el vado de Aguas 
Blancas, con armas de alto poder, 
con ocultación de información, en
gafio,niaquinación, violación de los 
~er~c:hos humanos y l_as garantías 
mdivtduales, encubrinuento; con un 
informe de la Suprema Corte de 
Justicia y las evidencias reportadas: 
no _tiene competencia y quien debe· 
aplicar la justicia es la Prqcuraduria 
de Justcia del estado de Guerrero , 
subordinada a Angel Aguirre 
Rivero,actual gobemadorquienfue 
el que organizó desde el PRI estatal 
la "defensa pública" de la "socie
dad civil espontánea", del ahora 
declarado culpable, ante esto lo 
único que se aprecia en el ámbito 
político nacional: la incompetencia 
de la PGR en el casó Aguas Blancas 
es una burla para la sociedad mexi
cana que exige se apliquen los cas
tigos correspondientes a los culpa-. 
bles. 



Se desprende de una investigación realizada en la UAQ 

Dé 300 universitarios entrevistados, 
sólo cuatro gustan -de la lectura 

Como parte del proyecto d~ investigación 
"Perfil de habilidades en la lectura de la 
población estudiantil del estado de 
Querétaro", y para averiguar la importan
cia de la lectura como actividad recreativa 
en la vida cotidiana de los estudiantes, 
Leticia Torres Gonz.ález, del Centro de 
Investigaciones Educativas de la Universi
dad Autónoma de Querétaro, diseñó un 
cuestionario dedicado exclusivamente a ese 
propósito, y los resultados que se despren
den, dice, "han sido muy reveladores". 

En la revista Avances, el órgano infor
mativo de la Dirección de Investigación de 
la UAQ, donde se difunden trime8tralmen
te los trabajos que se realiian., Torres 
Gonz.ález explica cómo llevó a cabo su 
investigación. 

Indica que el cuestionario -aplicado entre 
1994 y 1995-, se distribuyó a un total de 
trescientos estudiantes pertenecientes a las 
preparatorias y facultades de la UAQ y a 
estudiantes de ·preparatoria y profesional 
del Instituto Tecnológico de Monterrey. Y 
que éste está compuesto por nueve pregun
tas destinadas a averiguar cómo utiliza 
cada estudiante sus tiempo libre, y a detec
tar si la lectura recreativa es una actividad 
importante o no en su vida cotidiana 

"Para explorar este tema de la lectura, 
todas y cada una de las preguntas y sus 
respuestas, nos proporcionaron informa
ción indicativa En el cuestionario héJY pre
guntas similares orient.adas a verillcar la 
consistencia de la respuesta del estudian- ' 
te", precisa Torres Gonz.ález. Y cita las 
preguntas que se realizaron. como: ¿ac
tualmente estás leyendo algún libro que no 
sea de la escuela? ¿Cuál?, ¿Qué libro o 
libros que no sean de la escuela has leído · 
este año?" 

Así, las respuestas de los estudiantes 
interrogados fueron las siguientes: 

Al preguntarseles que hicieron el sábado 
o domingo pasado, sólo cuatro de los 300 
dijo que había leído algún libro. "No se 
descarta que algunos estudiantes hayan 
leído sin registrarlo en su respuesta, pero 
en caso de omisión se desprende que la 
lectura es una vivencia sin gran significa
ción para ellos". 
. En el reporte de la investigación se des
prende sin embargo que por el contrario, 
entre las actividades de mayor preferencia 
entre los estudiantes, se encuentran las de 
tipo social, con .un 98 por ciento y las 
deportivas con un 67 por ciento. En tanto 
que en la pr~unta sobre las actividades 
que le gusta realizar a los padres de los 
universit.arios entrevistados; el 7.66 por 
ciento. de los 300, respondieron que sí les 
gusta la lectura en tiempo libre. Lo que 
quiere decir que los padres de los "universi
t.arios leen más que estos. 

"Conviene observar que la muestra ele
gida para esta exploración aborda a perso
nas pertenecientes a la clase media y clase 
media alta", precisa el documento de in
ve$tigación. Y continúa mencionando otras 
preguntas: -

"¿Qué actividades le gusta realizar a tu 
mamá en su tiempo libre? En 2. 66% de los 
trescientos cuestionarios realizados apare
ce la lectura como actividad de la madre en 
su tiempo libre. Los resultados e8pecíficos 
de esta muestra nos indican que las mamás 
leen menos que los papás y un poco más 
que sus hijos e hijas". 

Y más preguntas como: "¿Actualmente 
estás leyendo algún libro que no sea de la 
escuela? El 58% i:le los trescientos estu
diantes respondieron que sí leen e identifi
caron los libros que leyeron, pero ciento 
veintiséis, que representan el 44% de esta 
muestra, reconocieron que no leen. 

Debe observarse que algunos de los estu
diantes al referirse a los libros que leyeron 

en su tiempo libre, mencionaron obras de 
corte clásico y de lectura casi obligatoria 
en la clase de literatura". 

"¿Que boros que no sean de la escuela 
has leído este año? En esta pregunta trata
mos de verificar la consistencia de la res
puesta de la pregunta 5 y a la vez detenni
nar si la leetura recreativa es una actividad 
cotidiana o no de nuestros estudiantes. 

"Por las respuestas podemos afirmar 
que la lectura recreativa no-es una activi
dad tan cotidiana como ver televisión ti 
otras actividades de tiempo libre, ya que 
ocupa en promedio un modesto lugar en 
las preferencias de la juventud. . 

"El número de libros de carácter recrea
tivo que leen los estudiantes no rebasan en 
promedio los dedos de una mano y se 
observa que un alto porcentaje de esos 
libros son Best Sellers d~ mediana calidad 
Y.en otros casos de aquel tipo de literatura 
que podría calificarse de literatura 
chatarra". ' 

"Asimismo en la pregunta de ¿qué pe
riódicos, revistas, historietas, novelas se
manales, comics, lees? Las respuestas de 
esta pregunta nos indica que este tipo de 
lectura tiene una mayor preferencia por 
parte de los estudiantes que los libros. El 
95% de los estudiantes de esta muestra 
practican la lectura con esta· clase de im
presos y un5% reconoce no interesarse por 
la lectura, ni siquiera por la de este tipo. 

"Debe obseivarse que entre las publica
ciones cit.adas por los estudiantes existe 
una gran variedad de impresos que puede 
clasificarse como chatarra, aunque sí se 
pudo detectar la gran aceptación potencial 
que pueden tener publicaciones científicas 
o de cultura general present.adas en forma 
de revistas combinadas con muchas imá
genes, para atraer Ja preferencia de los 
estudiantes hacia la práctica de la lectura 
en su tiempo libre". 

"¿En qué te han beneficiado estas lectú
ras? El 98% de los estudiantes reconocen 
obtener beneficios de la lectura que llegan 
a practicar, destacando que estas lecturas 
Ic;s permiten: divertirse, cultivarse, tener 
opinión política y sobre los depor:tes; me
jorar su ortografía y obtener consejos". 

Por ello, por lo anteriormente expuesto, 
dice la investigadora en su reporte, "la 
investigación nos permite deducir una ten
dencia en nuestra juventud· el desinterés 
por la lectura y la falta de apego a los 
libros". · 

Levanta la huelga 
el STEUAQ . 

.El pasado lunes 6 de mayo, cerca dela 
medianoche, se levantó la huelga del 
STEUAQ, tras 8 días del conflicto 
que maníuv<? inactiva a la universi
dad, llegando a un acuerdo de au
mento de 16% directo al salario y un 
3 por cieto de aumento en prestacio
nes no atadas al salario, y una bolsa 
de 600 mil pesos que cubre salarios 
caídos, así como los compromisos de 
rectoría de no propiciar políticas de 
despido masivos y de integrar al 
STEUAQ a la Comisión Mixta de la 
UAQ. L.os empleados de la universi
dad, tuvieron su asamblea general el 
lunes 6 desde las 12: 30 hasta cerca de 
las 7 de la noche y posteriormente 
realiz.aron una marcha por las calles 
de la ciudad hasta llegai; a la Secreta
ría de Educación y luego a la Secre
taría del Trabajo, lugar donde fue 
firmado el acuerdo del aumento pac
tado y la entrega de las instalaciones 
para reanudar actividades normales. 
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Hacia una ~ultura de respeto 
a los Derechos Humanos 

José Alvarez !caza 

Entre el 24 y 26 de abril del presente, se celebró 
en las instalaciones de CADHAC (Ciudada
nos en.Apoyo de los Derechos Humanos), en 
Monterrey, N.L., un exitoso "Foro hacia una 
cultµra de respeto a los Derechos Humanos" en 
el que participaron distinguidas personalida
des en el ámbito de los Derechos H\D'.Wlllos de 
Monterrey; México, D.E, y del mundo acadé
mico de-acuerdo con el siguiente programa: 

14 de abril. 
l. ¿Protegemos los derechos de los niño~?, 

Lic. Lydy Adler. 
a) La violencia y su repercusión en los 

menores, Sra. Graciela Zubir&l. 
b) La violencia como fenómeno humano, 

Dra. Ma. Eugenia Rangel. 
c) Maltrato social "Niños de la calle", Profa. 

San.cha Arenal. 
d) Maltrato psicológico, Lic. Maribel Sáenz. 
e) Maltrato sexual, Lic. Mónica Estrada. 
t).Aspecto legal e instituciOQal de los meno-

res maltratados, Lic. Josefina Rocb:íguez. 

15 de abril. 
II . Lamujerensituacióndeviolencia domés-

tica. · · 
a) Ubicación antropológica social de la vio

lencia contra la mujer, Lic. Roberto Rebolloso. 
b) El sentimiento de iajusticia como causa de 

agresi~ en la mujer, Dr. Ricardo Díaz Conty. 
c) liiilice de la violencia contra la ~ujer en 

el Edo. de N.L., Lic. Patricia Agµirre Zurita. 
d) Maltrato severo, sus consecuencias y ne

cesidades, Lic. Ma. de lá Luz Garza. 
' e) Aspectos legales de protección a la mujer, 

Lic. Guadalupe Maríñ 
f) Experiencia personal de trabajo conmuje-

res, Lic. Sandra Zorilla y Lic. Delia Villarreal. 

16 de abril. 
III. Las JlUCVSS leyes: ¿Protegen nuestros . 

derechos?, Dr. Infante. 
a) Panorama nacional de los Derechos Hu

manos, lng. José Alvarez Icaz.a. 
b) Análisis de la ley nacional de seguridad 

pública, Lic. Ismael Rocb:íguez Campos. 
c) Análisis desde la óptica de los organismos 

no gubernamentales de Derechos Humanos, 
Lic. Rafael Alvarez Díaz. 

En su intervención, el suscrito presentó Ún 
panorama general del desarrollo de la lucha en 
México a favor de los Derechos Humanos 
entre 1964y 1966,apartirdelaexperienciade 
Cencos y entregó a Cadhac un pródigo informe 
de los acontecimientos más relevantes en este 

· ámbito, en Latino América y en Africa, Asia, 
Medio Oriente, Europa y Norteaméi-ica, a8í 
como los siguientes cuatro documentos: 

l.- Derechos hugianos en México: clasifica
ción de los Derechos Humanos y de sus viola
ciones, a partir de la experiencia propia de 
Cencos. · 

2.- Documentos informativos básicos sobre 
DerechOs Humanos. 

3.- Prototipos mundiales de promoción y 
defensa de los Derechos Humanos. 

4.- Prioridades sobre la situación de los 
Derechos Humanos y lista de orientaciones a 
noviembre de 1995. (Conclusiones de la re
unión de los dirigentes de Amnistía Interria
cional y de las ONG's de Derechos Humanos, 
celebrada en México, D.F.). 

Este material puede ser solicitado por los 
interesados a Cencos, Medellín'.33, Col. Roma, 
06700 México, D.F. 

Informe Anual de la CEDH 

En los tres añ.os 74 recomendaciones fueron 
aceptadas, 61 cumplid_as y 13 parcialmente 

La Comisión Estatal de Derechos Huma.,. 
nos,encal;?ez.ada por Adolfo Ortega Zarazúa, 
rindió s'u Informe Anual de Actividades rela
tivas del periodo abril de 1995 a marzo de 
1996. 

En materia de quejas durante el año, dijo, se 
recibieron 2,500 denuncias de las cuales 453 
resultaron de nuestra competencia y en las 
1, 7 4 7 restantes se otorgó la debida orientación 
jurídica en donde, en 300 asuntos, la Coordi
nación para Asistencia a la Víctima de esta 
Comision atendió diveisas situaciones que 
van desde la asesoría jurídica, la canaliz.ación 
de la víctima a instituciones especializ.adas, 
hasta el auxilio necesario para que los ofendi
dos presentaran sus denuncias penales, inclu- · 
sive, se instó a la autoridad competente para 
cumplimentar diversas órdenes de aprehen-
sión. · 

En relación al número de quejas que se han 
recibido, "de manera comparativa anotamos 
que durante el primer año comtaron 322 de
mmcias por presuntas violaciones a derechos 
humanos; en el segundo año 338, y sumando 
las antes citadas, nos da al 31 de marzo de 
1996, un total de 1,113 quejas". 

Ortega Zarazúa comento que pese a todas las 
críticas que el organismo recibe, la sociedad 
tiene confianza por el quehacer veraz y trans
parente, toda vez que la CEDH representa una 
de las mejores opciones para resolver la pio
blemática a la violación de los derechos huma
nos; "inclusive el interés por conocer y conso
lidar la cultura de los dereehos fundamentales 
se refleja en la realiz.ación de 27 cursos, 50 
pláticas, 30 conferencias y 28 eventos diversos 

en los que suman 10,685 personas beneficia
das. El funcionario recalcó que de 84 recomen
daciones que ha emitido la Comisión durante 
los primeros 3 años, 74 fueron aceptadas, 61 
cumplidas, 13 parcialmente cwnplidas, 5 no 

· aceptadas y 5 en tiempo de aceptación; esto 
significa que considerando las resoluciones 
aceptadas, el 82%, ha sido totalmente cumpli- · 
do restando únicamente un 18%. 

De los resultados que se han obtenido en la 
lucha. contra la impuni~d, en dicho periodo se 
establecieron 147 sanciones a aquellos servi
dores públicos que fueron responsables de 
violaciones a derechos humanos, siendo que a 
40 de ellos se les consignó, además, a 39 se les 
inició averiguación previa, 11 fueron ~titui
dos, 16.amonestados, 19 arrestados, 9 aperci
bidos, 5 multados, 6 suspendidos y 2 
inhabilitados. · 

Por lo que toca al periodo que se informa, en 
este año de actividades se dictaron 29 reco
mendaciones, de las cuales 17 correspondie
ron a la Procuraduría General de Justicia, 2 al 
Tribunal Superior de Justicia, 2 a la Secretaría 
de Gobierno, y eon una cada quien al Ayunta
miento ·de Colón, de Corregidora, Querétaro, 
San Juan del Río, además que también se 
·dirigieron recomendaciones a la USEBEQ, 
Seguridad Pública, Dirección de Readapta
ción Social y la Secretaría de EduGación. 

Finalmente, Ortega Zarazúa dijo que "la 
Comisión no claudicará en sus tareas ·de pro
tección y defensa de los derechos fundamenta
les, antes bien a través de su difusión y promo
ción, en nuestro carácter de defensores del 
pueblo". 

. 1 
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¡Ay, cabras, cuídense que ahí viene! 

-El Chupas 

f=-5 ~Wtlf'lltlf-\ .. -' •• :\~O \ 
Es e1. ~u""' c-Ae~s •• :n•lO ! . / 
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Es un extraño ser quenadie ve pero que todos saben que está 
allí. Que en cualquier esquina uno se lo puede encontrar. 
Que más vale no andar solo y mejor es dormirse temprano. 
Todo mundo habla de él. No hay sobremesa que no sea 
servida con carne de cabrito y moronga. Dic!:n que es coino 
un perro o un coyote o un lobo hematófago o un murciélago 
gi~e. Que es un extraño animal producto de una muta
cion genética desarrollada en la profundidad de los drenajes 
industriales. Que es una horrorosa mezcla de vampiro con 
reptil y extraterrestre. 

Claro, atinó usted: ¡el Cbupacabras!, el más reciente 
engendro del imaginario colectivo.Es como la muerte, da 
escalofrío pero también da risa. La televisión lo hizo famoso 
y ahora hasta camisetas con su figura venden. ¡Hasta un 
himno tiene ya! Algtmos incrédulos han dicho que se trata 
del último regalito del Babalucas. Algtmos reportajes le han 
pedido prestadas frases bonitas a la literatura de suspenso y, 
con toda la objetividad del oficio informativo, proclaman 
que ese onmipresente ser' 'se esconde bajo las sombras de la 
noche". 

Es el Anticristo, dejó escurrir en docta explicación·una 
aterrorizada dama ~cada a la vida contemplativa que da 
clases en un colegio privado y vive en un plácido monasterio 
de nuestra muy noble y leal ciudad rebautiw.da y 
reencomendada a la celestial protección del buen Santiago. 
Son los signos del Apooolipsis, soltó alguien más. Entre los 
coajur_os de una voz apagada y confidente, como de quien 
pide el perdónfinal, apenas se le oyó hablar de algo así como 
"las siete plagas". Es una señal de los tiempos, señal de que 

Informe de la SAGAR 

Ataque a 25 cabras, en Lagunillas,- Huimilpan 
Tras del ataque a un rebaño de 25 cabras en.la comunidad 
de Lagtmillas, del municipio de Huimilpan,; donde 12 
animales n;sultaron muertos y uno desaparecido; el delega
do de la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Desarrollo 
Rural, SAGAR, Juan Salazar Tedaldi informó en reporte 
técnico que las lesiones observadas consistían en orificios en 
la piel en dorso y cuello principalmente. · 

Una de las hembras que no murieron mostraba 2 heridas 
superficiales en el costado izquierdo, afectando la piel con 
apariencia de rasguño, mientras que la otra hembra tenía un 
dobledesgarreparaleloabarcandopielycartílagodelaoreja · 
derecha y no se detectaron lmellas en el piso por estar 
cubierto con paj-a, precisó en el infonne. 

Los animales, expresó, se encontraban en un corral con un 
cercado nístico comunicado por una puertá abierta a una 
caseta avícola que funciona como resguardo a las cabras. 

Precisó además que en el corral fueron encontrados 9 
cadáveres y otros 3 enla caseta junto con las hembras heridas 
y no :presentaban hemorragias externas ni mutilaciones. 
Además de que en la necropcia efectuada a. tres de los 
cadáveres, "se observó que presentaban lesiones a la altura 
de vértebras toráxicas anteriores involucrando la piel y 
músculo; así como frácturas de las vértebras y costillas y 
perforación de pulmón en.JJOO de ellos. Y la lesión del tercer 
cadáver se centró en la parte inferior del cuello con fractura 
de las primeras vertebras cervicales". En el info!111e del 
delegado de la SAGAR también se indica que "las marcas 
de las heridas sugieren el ataque por mordeduras de un 
depredador carnivoro, además la estruc~a de vasos sanguí
neos importantes se mostraba intacta y repletos de sangre, 
incluyendo el corazón de lo cual se deduce que no hubo 
pérdida de sangre en ningtmo de los animales examinados". 

El correo se1nanal - . 

Transportistas Mexicanos-valoran 
logros del "Paro carretero" 

Señor Director: Mucho hemos de agradecer el espacioi 
que brinde a esta carta dirigida a: 

Dr. Ernesto Zedillo Ponce de León 
·Presidente de los Estados Unidos Mexicanos 
Uc. Carlos Ruiz Sacristán 
Secretario cÍe Comunicaciones y Transportes 

La Confederación Nacional de Transportistas Mexicanos, 
A C. (Conatram)agradece a usted: El decreto querefonrui, 
adiciona y deroga el Reglamento sobre el Peso, Dimensio
nes y Capacidad de los vehículos de auto transporte que 
transitan en los caminos y _puentes de jurisdicción federal, 
el cualfuepublic.ado en el Diario Oficial del día 07 de mayo 
de 1996. 

De igual forma vemos con beneplácito el compromiso de 
la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, que tuvo 
a bien resolver los siguientes puntos del pliego petitorio: 

5.- Se cumpla en todo el País la Ley de Vías de Comu
nicación, respecto de las cajas de 53 pies de largo y de 
dobles cajas,· que exceden las dimensiones permitidas en 
el Reglamento de Pesos y Dimensiones, mismo que fue 
publicado el 07 de mayo de 1996. 

6.- La entrada de presente Reglamento de Pesos y 
Dimensiones. 

7.- Lo referente al concesionamiento de las básculas a 
nosotros los transportistas, que somos la iniciativa priva
da. 

11.- Freno a la corrupción de la Policia Federal de 
~amiones. . _ , 

13.- Lo referente al transbordador que pretendía hacer 
eobro criminal a todos los usuarios, y que éste no moverá 
el costo hasta en tanto lleguen a un acuerdo, con la 
Comisión que se integró, para regulár ~ de acuerdo a la 
economía que hoy se vive, un aumento moderado. 

La Conatram, lamenta haber tenido que llegar a una 
protesta nacional, "Paro carretero", para que lrubi<ft"ansido 
oídos, los transportistas S9DJ.OS mexicanos de lucha que nos 
preocupa ver que nuestra industria de ·años se nos está 
yendo de las manos. 

México, D.F., a 8 de mayo de 1996. 

Elías Dip Rame 
Presidente del Comité Ejecutivo 

Nacional de la Canatram 

hay que ir preparando el alma, para entregarla, claro. ¡Viene 
-el fin del mundo, mi.tjer, qué no estás viendo! Sí, el mismo 
fenómeno de hace mil años, cuando muchos tuvieron que 
dedicarse a pedir limosna pues aterroriz.ados con el fin del 
mundo regalaron tod~··· y el mundo alú siguió tan campan
te. Y tan cruel. 

Como reaccionó Tin-Tan aiíte los espantos de su tiempo 
-que solemne se preguntó: ¿y p:u-a qué cree que tenemos a 
los santitos?- hoy muchas señoras ya pusieron tras las 
puertas de la casa la estampita del santo al que más éonfianza -
le tienen. Igual que le hicieronhace más de un lustro cuando 
"el vampiro", o más años cuando como reguero de pólvora 
se supo por toda la ciudad que en el templo de LaCruz tenian 
amarrado al diablo. ¡Dios, por ir a ver al diablo llegó más 
gente a La Cruz que los domingos a misa de once! 

Nuestro personaje llegó de Puerto Rico y se instaló una 
temporadita en EStados Unidos. Como allá la gente es del 
Primer Mundo, se empezó a decir que.eran Ovnis. Otros que 
no, que era una conspiracjón de los genios de la CIA, que 
estaban haciendo pruebas ... ¿carajo, pero qué culpa tienen 
nuestros pobres y obedientes rebaños? En la televisión ya 
han dado su veredicto y anuncian que "esa monstruosa 
crea tura" es-una bestia que no pertenece a este mundo y que 
coincidentemente una niñi_ta de ocho años lo pintó en su 
cuaderno con todo y .su genial nombre. Es más, Jacobo _¿ 
previa aclaración que fue Televisa la que ganó la nota al. 
hablar por primera vez de este invisible ser el 18 de abril
ya dió a conocer su media filiación, "tomada de 1nternet", 
según aclaró. Es café, sin plumas y unos ojotes. 

Del norte llegó a México con su cauda de psic<Jsis. Que en 
Sinaloa incluso atacó a una pobre mi.tjer. ¿¡También chupa 
ia sangre hwruma!?, exclamó el sobresalto generalizado. 
"No, hombre, es que el Chupru ese, después de acabar con 
todas las cabras oyó que en una casa alegaban el señor y la 
señora ... . ¡hazmependejo, vieja cabrona!·-- y pues el extraño 
ser creyó que había dejado vi':'a una cabrita. Y por:-eso. 

Pues sí, que a Huimilpan ya llegó. Pues como que ya no es 
cosa de risa, verdad. Con la muerte nos divertimos mientras 
el velori·o no sea en la casa. Y bueno, hasta el señor 
gobernador tomó el micrófono para pedir calma al respeta
ble. Mientras, el extraño engendro ya ha ganado editoriales 
y ti~e más retratos hablados que los cinco Aburtos que 
encontró la PGR. Si usted ve algo raro mQviéndose en el 
monte o un.ruido por la 00ladera, ¿pues quiénmás va a ser? 
Es más, como .queriendo colmar de bienes al pueblo, 
alertándolo de las acechanzas del maligno, el viernes el 
periódico publica la foto de un murcielagote que yacía 
colgado de un árbol en Satélite: Al pie de foto sólo faltó 
agregarle que el Chupacabras se había hecho chiquito y, 
espantado con la escandalera ·que armó, había decidido .,._ 
ahorcarse en Querétaro. 

Y a todos se están empezando a olvidar de que Eloniaga 
sigue preso y que todavía le falta a la Reforma del Estado. 
Ya no importanni Raúl ni Carlitos. Ni JosephMarieni nada. 
Es más, ni quién se acuerde de que hay encapuchados en 
guerra. Puro Chupacabras, otro encapuchado que ·gana 
popularidad al instante, ¡y sin redactar siquiera un comuni
cado! Y si hay gobemarites que piden calma al dueño de la 
soberania popular, también hay políticos con menos sentido 
del humor, como nuestro vecino Vicente F ox, quien segura
mente pensando en el Babalucas, soltó en ted nacional: "el 
Chupacabras va a resultar el proyecto económico si siguen 
sobrevaforando al peso.. . y se va a hundir la ganadería 
nacional". · 

¡A quién se le ocurre recordar el pasado, hablai de cosas 
tristes! No hombre, que es como un guajolote. O unmurcié
lago chistosón Que mide 1.40 metros, que anda en dos patas 
pero también tiene alas. Que es como algo gelatinoso. Que 
unos pobrecitos niños de Huimilpan aseguran haberlo visto 
y por uñ peso te dicen como es. Que no, que es una 
propaganda internacional para industrializar la moronga. 
Que no, que si en Europa tienen sus vacas locas por qué no 
tendremos nosotros lo rtuestro. -

Que "el especimen" ya fue capturado y lo están analizando 
los científicos más prestigiados de la Universidad Que el de 
Huimilpan resultó ser un -0rupacabras falso, pura jalada, 
pues dijeron los sabios que el tal Chupas no se tragó la sangre 
de los chivitos. Y hasta resulta que a uno de esos nuevos 
programas televisivos denota roja habló un jarocho para dar 
Ja primicia, todavía con el alma exaltada: "¡que en 
Tamaulipas acaban de atrapaJ" al hijo del Cbupacabras!" "' 

Caray, eso es falta de respeto a la realidad, es no tomar en 
serio la vida, es la guasa por la guasa. ¡ Nomás falta que le 
quieran colgar este nuevo milagrito a fa ineptitud del doctor 
de Harvard que hpy por hoy habita en Los Pinos! (Emz) 
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Voces Rockeras 

Poco capitál, mucha 
honradez y trabajo 

Juan Antonio Cama cho . 

A los campesinos honestos, al Comité en cariado del Transporte Ejidal, 
a toda la Mesa Directiva del Ejido de San Juan.di# Río, Qro. 

'-' . 

Comunmente esta columna la dedico al rock y sus derivados, 
poesía, cuestiones culturales en general. Mas hoy quiero dedi
carla a otro rubro, quería titularla ''Luz en las penunbras" ya que 
no entraba tampoco en el "Piedras en el camino" o el 'Tomando 
nóta" (por el tamaño de la misma) las cuales regresaron en su 
momento: Opte por la más constante has.ta la fecha, gracias a mis 
amigos y a ustedes compañeros de El Nuevo Amanecer. 
· Bueno, vamos a lo concreto, este 5 de mayo cayó en domingo 
--Con agenda llena para este seividor- y como es costumbre, 
el primer domingo de cada mes realiza el ejido de San Juan del 
Río, su asamblea ordinaria; este día entre los puntos que se 
trataron hubo uno no muy común, se repartiría (se repartio) 
dipero de las ganancias que originan las concesiones y el trabajo 
del transporte ~jidal; aún siendo muy pocas las unidades <4:1 
ejido y no teniendo un año el nuevo comité responsable de los 
carros eji_dales, estaba entregando cuentas con saldo a favor del 
ejido; algo muy digno de mención y análisis pues debe recordarse 
lo que sucedió hace varios meses cuando el seivicio colectivo 

' (taxivanes, taxibuses, diligencias, etc.) aumentaron el pasaje de 
$1.40 a $2.00 argumentando que estaban trabajando con pérdi
das, cosa muy cuestionable y que en lo particular no creí, ni creo. 
Recabé información para esto y se me notificó que aún con la 
tarifa anterior de $1.40, sí había ganancia en los colectivos 
ejidales; incluidos los gastos 4e choferes, refacciones y gasolina. 

Piensa, amable lector, en esto .que estas leyendo. Yo recuerdo 
muy bien cuando don Enrique Morales lo señaló en el programa 
''La fuerza de la palabra': siendo explícito cuando djjo: ''Yo 'no 
creo que los taxibanes y taxibuses estén .trabajando eón pérdidas 
económicas· porque no es creíble lo argumentado por los conce
sionarios", yo qie pregunto: ¿Algún día l!l CTM o la FETQ 
trabajarán en favor del pueblo, por la ciudadanía, por la gente 
común? ... Será posible algún día ésto. 

Por cierto, el 15 de mayo se cumple un año en que dejaron sin 
trabajo a los cobradores-ayudantes, una acción inolvidable por 
su negativismo- .. y que tal ahora cuando los ejidales queríamos 
subirlo sólo $0.10 el pasaje .. . ¡era lo justo en-ese momento! Pero 
(;Omo lo iban a permitir ustedes coordinados con los señores de 
tránsito, y qué originales argumentos para detener a nuestras 

· . unidades si no aumentábamos el costo al pobre usuario ( com
probado con la que detuvieron)¡Caramba señores, que desilu- ' 
sión darse cuenta del criterio manifestado y no sólo en esas 
fechas!. .. en fin. ' 

Y para terminar hoy, ha quedado demostrado que cuando se 
trabaja con responsabilidad, entrega: y conocimiento de ~ausa, 
los resultados son positivos. Mi admiración para todos y cada 
uno de quienes forman el Comité del Transporte Ejidal. 

¡Con ustedes los beneficios son para todos! ¡sigan así, son un 
ejemplo! ,. 

Revelado e impresión de películas. de 
color y blanco y negro en 30 minutos ~ 

Fotografías· urgentes · 

Pláza /ndependenc_ia Nº 65 
Tel. 2-40-67 ·San Juan del Río 

Aún no se liberar recursos para el 
Programa de obras 1996 en San Juan 

EldirectordeObrasPúblicas,Desarrollo 
Urbano y Ecología del Municipio de San 
Juan del Río, Antonio Nieto Ramírez 
señalo que en estos momentos se están 
preparando los expedientes técnicos para 
el programa del 96. 

Se ha retrasado la entrega, indicó el 
titular de la dependencia que argumento 
que el Secretario de hacienda lo había 
dicho coil anterioridad, "se ha. retrasado · 
la entrega de recursos por parte de la 
Federación y actualmente estamos pre
parando el expediente técnico, esperan
do que pronto se liberen ya los recilrsos". 

Antonio Nieto Ramírez dijo respecto a 
las obras en proceso de San Juan del Río: 
"estamos terminando algunas, pero de 
las nuevas todavía no se inician, estamos . 
trabajando la nueva Unidad Deportiva 
de la Zona Oriente". En euanto a la 
Unidad Deportiva ele la.Zona Oriente, 
señaló que tiene un avance del 40 por 
ciento, "esperamos que se pueda poner 
en servicio en Julio, antes del informe del 
·gobernador". 

Asimismo, precisó que se han llevado 
a cabo las obras que se tenían planeadas 
en. este año, "cerca de 85 obras de las 
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Por Lina.M Salinas Flores 

Abandono de lugar. 

cuales 40 fueron en comunidades de la 
zo~norte y oriente". 

Por otra parte, en. lo que respecta al 
· Colector de San Juan del Río, el titular 

San ·Juan recibirá en este año 26 
millones de pesos por parte dé Sedesol . 

Con una inversión de 6 millones 167 mil 
pesos, se realizaron 14 obras importantes 
en 9 comunidades de San Juan del Río, con 
los cuales se benefician más de 35 mil 
habitantes en este municipio. 

Lo anterior, fue constatado por el gober
nader del estado, Enrique Burgos García y 
el alcalde sanjuanense, Francisco Layseca 
Coellar, así como autoridades federales, 
estatales y municipale8, él pasado 29 de 
abro. En dicha gira de trabajo,..se supervi
saron las obras eri proceso como son etnpe
drados, drenaje, ampliación de agua pota
ble y la rehabilitación del camino a Pueblo 
Nuevo. El puente vehicular y · el camino a 

Loma Linda, es la obra más importante que 
fue inaugurada por el mandatario-estatal en 
la comunidad de San Sebástian de las Ba
rrancas Sur. El director de la Comisión 
Estatál de Caminos, Jesús Nuñez Villareal 
seijalo que el camino tuvo una inversión de 
2 millones 205 mil pesos; en beneficio de 3 
mil habitantes. 

· Asimismo, .el delegado de la Secretaría de 
Desarrollo Social, Marco Antonio López 
Lazo dijo que en 1995 fueron canalizados al . 
municipio un total de 34 millones de pesos 
y que en 1996, San Juan del Río ha recibido 
26 millones. de pesos y que tal vez se 
incretnente el presupuesto. 

dijo que esta fimcionando y expli
co, "Japam está conectando todas 
las descargas antiguas al nuevo 
Coleetor. Anteriormente bahía 
muchas descargas que iban al di
recto al Río y ya és función de 
Japam para que ya· no lfoguen al 
Río San Juan". Indicó que en cuan
to a los asentamientos irregulares 
en 'San Juan del Río, "la última 
vez que se hizo el estudio había 

.. diez, de los cuales están en proce
so de regularización 6". 

Específicamente en Manantiales 
de San Juan, dijo que ya se les dio 
la autoriz.ación, pero tienen la obli
gación de construir un dique pro
tector, explicó el titular, porque 
está en una zona que es suscq;>til?le 

·de immdaciones, entonces tienen 
la obligación de construir ese dique 
en la z0na en la orilla del Río San 
Juan para eyitar mial<JUier posible 
daño, pero ya se m.toriz.ó, ooooluyó. 

Juan C. Réséndiz Olguín 
Arquitecto 

Trabajos de: . 

Dr. Antonio 
_González Ordáz 

* Diseño arquitectónico . 
* Constr:u~ciones · 

*Regularizaciones 
Trámites para obras civile~ . 

r:!JF.:%'f"-~~Jr/56!31 'j/ft 
San Juan del Río, Qro. . 

ARQUITE6'I'URA YCONSTRUGCIÓN 

Medicina. General 
Horario de IO:OO a 14:00 hrs. '· : 

y de 16:00 a 20:00 hrs. · 

More/os Nº 2, Centro 
San Juan del Río, Qro.' 

Tel. 2-31-53 
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Con una inversión estimada en 28 millones de pesos 

Con recursos del Programa Cien 
Ciudades, remozar~n 19 centros ,de culto 

El gobierno de Querétaro puso en marcha 
diyersas obrai¡ contempladas dentro del pro
grama denominado Cien Ciudades, cuya in
versión para este año será de poco más de 28 
millones de pesos. De ellos, según se informó, 
20 millones se van a aplicar al mantenimiento 
vial en 16 obras de esta ciudad capital. 
· Sobre el programa, el delegado de la Secre

taria de Desarrollo Social (Sedesol), Marco 
Antonio López Lazo dijo que d,el ~tal de 
recursos que se ejercerán en este año, el 35 por 
ciento sori canalizados por fa dependencia que 
representa, en tanto que el 65 por ciento que 
resta es apoftación del gobierno estatal, los 
municpios y los beneficiarios. Y c<>n el presu.: 
puesto total se realizán 69 obras para mejorar 
las vialidades de la zona urbana de la ciudad y 
se dignificará aún más el Centro Histórico. 

En un evento , que se llevó a cabo en el 
entronque de, la autopista México-Querétaro y 
la Avenida 5 de Febrero, y en presencia del 
gobernador Enrique Burgos García, el funcio
nario indicó que a través del programa Cien 
Ciudades "se canalizarán 5.9 millones de 'pe
sos para la iluminación y pintura de 12 capillas 
y siete templos, así como la rehabilitación e 
iluminación de dos plazuelas y 14 fuentes 
públicas, además de la continuación de la 

restauración del exconvento de Capuchinas, al 
que se destinarán un millón 500 mil pesos". 

De igual manera, precisó, se destinará un 
millón de pesos para complementar los relle
,nos sanitarios de cinco municiJ?iOS y una can
tidad similar para la elaboracion de los estu
dios de desarrollo urbano de las seis-delegacio
nes del mnicipio de Querétaro, así como la 
realización del estudio de desarrollo urbano del 
corredor Querétaro, Pedro Escobedo y Sap 
Juan del Río. ,' 

Se dio a conocer que en lo que se refiere a 
trabajos de vialidad, se dará mantenimiento y 
se pavimentarán algunas laterales como la de 
la avenida Bernardo Quintana, en su traDJO de 
5 de Febrero, ConstituyC(lltes y Colina$ del 
Cimatario, én su tramo Cerro Blanco a la 
autl)pistaMéxico-Querétaro, "con el propósito 
de que el tránsito citadino no se junte con el de 
!rugo itinerario, sobre todo tomando en con
sideración que por ese tipo de vialidades lle
gan a circular hasta 45 mil .Vehículos diaria
mente". 

Ese tipo de trabajos que se efectuarán con 
una inversión de ocho millones 91 O mil pesos, 
además deberán tjecutarse en el periodo de 
mayo a diciembre de este año, creándose un 
total de ocho mil 803 jornales, según se indicó. 

Para mejorar la administración de bienes culturales , 

Firman convenio el INAH· 
y el gobierno estatal 

En el marco de l~ inauguración de las nuevas 
oficinas del Instituto Nacional de Antropolo
gía e Historia (INAfi) en esta ciudad; el go- , 
bierno del estado suscribió un convenio de 
colaboración con esta dependencia, con el ob
jeto de coordinarse y llevar a cabo el bueno 
funcionamiento del desarrollo cultural y artís
tico y para la descentralización de servicios y 
adrninislnrión de bimes culturales de la mlidal. 

·Asimismo, en el convenio se establecieron 
las bases para la realización de ~ones ,de 
concertación y coordinación , para definir las 
políticas y lineamientos en materia cultural en 
Querétaro. Por ello, la directora general del 
INAH, María Teresa Franco Gonzálezasegu
ró que en el estado de Querétaro hay pasos 
fumes en la construcción del nuevo federalismo 
al suniar esfuerzo, recursos y capacidades, 
buscando vincularfunrjones entre sus progra
mas culturales relacionados con la protección, 
preservación, conservación y restauración del ' 

- patrimonio cultural. 
, Según se informó, la fuma de este convenio, 

sienta las bases para cumplir los objetivos del 
programa cultural 1995-2000, a través del 
éstablecimiento de mecanismos de 
coadyuvancia en atención a obras de rescate y 
recuperación de zonas arqueológicas, C9mo 
Ramas y Toluquillas en San Joaquín y El 
Cerrito ep el municipip de, Corregidora. Así 

como progrmas de difusión del patrimonio 
histórico en coordinación con las Secretarías 
de Educación y de Turismo y el Coneculta; y 
trabajos orientados a la preservación del p;úri
monio arqueológico e histórico de la entidad; 
promoción de proyectos específicos para la 
const:rVación de monumentos culnrrales y la 
actualización del catál~o de bienes e inmuebles 
históricos. 

20% 'de aumento 
en Singer, tras 30 

días de huelga 
La mañana del vi~ 10 de mayo fue 
levantada la huelga c¡ue por esi)acio de 
m:mes mantuvo paralizada a la empresa 
Singer Mexicana en esta ciudad. 

La representación sindical informó que 
los trabajadores percibirán llll incremen
to directo al salario de 20 por ciento, así 
como 2.5 por Ciento en prestaciones. 

Con la empresa se acordó el pago del 
50 por ciento de salarios caídos. 

Tels~ª 55 76 5682 , 
FRANCISCO VILLA,N2 76 
COL. SAN JUAN BOSCO 

57 53 
' f~. 25863 , : 1 
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Comunicación con los padres y ia búsqueda 
de empleo, , necesidad actual de los jóvenes 

El Imtiµito Müllicipal de la Juventud a 
través de su Coordinadora del Consejo 

, Directivo,Sandra TeresaRuízHemández, 
el Asesor de Servicios Juveniles, Edliardo 
Vera, y Ricardo Feregrino, Coordinador 
Operativo, en rueda _de prensa dieron a 
conocer sus diferentes programas, activi
dades y talleres de artes y oficios. 

Eduardo V ei:a dijo que los nuevos grupos 
de edecanes ymensajeria conque cuenúm, 
continúan muy activos con llll sin fin de 
actividades y contratos, "a los que les 
ayudamos con becas que obtenemos con 
los servicios sociales que se brindan a 
diferentes empresas o al Gobierno del Es
tado y un pequeño apoyo económico''. Por 
otra parte indicó que en las siente delega
ciones tienen equipos de memaj ería "listos 
para apoyar en·el trabajo que enviamos a 
cada delegación, y además estamos mane
jando eventos y conciertos para 
autofinanciar al Imtituto y seguir traba
jando con más becados en las diferentes 
áreas". ' 

Por su parte, Teresa Ruíz señaló que ésto 
se hace con el fin de que los jóvenes deeada 
delegación apoyen más, vean y se intere
sen por lo que acontece en su delegación 
Además; dijo que participan aproximada
mente 250 jóvenes integrados a las dife
rentes áreas del Imtituto. "Tenemos repre
sentantes juveniles en cada colonia para 
tener consejos delegacionales y se nos 
facilite más el trabajo y la participación 
"elltre los jóvenes". , 

Más adelante dijo que la orientación y 
la educación que piclen los niños y jóve

, nes a sus padres, "estos, no hacen mucho 
por dárselas, entonces hay muehas dudas 
en !Os jóvenes en ese aspecto, dudas que 

, quisieran camunicarlas a sus padres pero 
que no se logra. Y si nos vamos a llllrarigo 
de edad más elevado, el problema seria el 
empleo, ya que los que estudiamos en 13$ 
universidades , nos preocupamos por el 
campo de trabajo, que en la realidad no . 
hay. Ahorita queremos aumentar el mí-· 

, mero ·de talleres que ,tenemos en cada ' 
Delegación ya que son muy pocos. 

Es así como el Imtituto Municipal de,la · 
Juventud, día con día, se da a la tarea a 
realizar por el bien, del futuro de México, 
que son los niños y jóv<mes", finalizó 
Teresa Ruiz: 

Q~HACERCULTURAL 

Por otra parte, et Departamento de Des!!:.. 
rrollo Social de la Delegación del Centro 
Histórico lleva a cabo cada fin de semana 
eventos culturales en escuelas primarias 
y colonias populares del municipio, ~n 
el fin de inculcar la cultura en los jóvenes 
y niños, ya que ésta también forma parte 
del desarrollo integral del ser humano. 

Estos eventos son solicitados- por la 
misma sociedad y se presentan general- , 

,mente para cerrar las acciones de mejora
miento dentro de las llamadas Jornadas 

, Municipales de Participación Ciudada-, , 

na. 

Talleres que ofrece el Instituto Mu,nicipal de la Juventud 

Delegacion - Talleres 

Cenfro Histórico Reparación de calzado 

Santa Rosa Jáuregui Embobinado de motor-es 

Electricidad y Carpintería ' Félix Osores Sotomayor 

Felipe Carrillo Puerto Carpintería 

Epigmenio González Clases de belleza 

Villá Cayetano Rubio Refrigeración 

Josefa Vergar-a y Hernáíndez Herrería y Soldadura 

Sector Reforma Agraria Plomería, Gas y Joyería 

GRAN EXCURSION. AL SURESTE 

112 días, 19 a 31 julio pl~yas de arena 
blanca, el mundo maya y exóticos lu
gares a su· alcance, económico, 

, ' 1 

· divertidísimo,. ¡usted ya nos conoce! 
14 años nos respaldan, reserve antes 
de 9 de junio. Infonítes 15-60-73, 24-
37-22, profesor Abel Blanco ¡cenotes, 
ríos, selva, mar y marimba lo esperan! 

V 



Carrera Magisterial, ¿sin 
presupuesto para ejerce.ria? 

José Armando Noguerón Silva 

La- llamada Carrera Magisterial ha sido una de los 
motivos de queja más grandes ' para los maestros que 
laboran en escuelas federales. Dicho plan consiste en la 
promo'5ón del maestro de acuerdo a su desempeño, 
antigüedad, preparación y µn examen aplicado anual
mente. La principal queja es que no existe presupuesto 
para llevar a cabo el plan. De esto se deriva el hecho de 
que el acceso a promoción sea muy limitado. No hay 
fecha.<; precisas para presentar el examen de Carrera 
Magisterial. Las guías para los exámenes se dan con muy 
poca anticipación, así como los resultados de éstos se dan 
muy tarde. Cuando todayía no se sabe si se aprol>ó o no 
el examen anterior, el siguiente ya está en puerta'. 

En un oficio dirigido a· José Luis Olvera Núñez, 
Secretario de la Sección 24 del SNTE, expedido por 
algunas delegaciones de EducaciónEspecial (subsistema 
de educación básica al igual que el de primaria, preesco
lar, secundaria y educación de adultos, entre otros), 
donde manifiestan algmios ptmtos de inconformidad con 
la mecánica de la Carrera Magisterial, entre los que 
destacan: 

- En el subsistema de educación especial se mantjan 
especialidades tales como deficiencia mental, aprendi
zaje, audiciónylenguaje,neuromotores y psicólogos. El 
examen aplicado para el ingreso y promoción de maes- . 
tros en la Carrera Magisterial, no corresponde a la 
función específica que desempeña cada especialista en 
su área. 
- Los resultados del examen se deben de daC a conocer 

en un plazo no mayor de 2 meses, y a su vez permitir la 
comparación de esa aplicación con los resultados obte
nidos para poder conocer dónde se localizan las fallas y 
permitir así.la superación académica del docente y el 
cumplimiento dela calidad en la educación con la que se 
fundamenta oficialmente este programa. 

- El promedio que se utiliza para el ingreso y 
promoción~educ~ciónespecial es m~;v alt~ ~relación 
con los demás suhsIStemas de educacion bastea. 

"Todos tenemos tm sueldo.hase. Si se no·s· exige tma 
puntuación más alta que la de los demás subsistemas, es 
justo que ésta sea en proporción con el sueldo. No existe 
una programación de cursos para elevar la calidad de los 
mentores. Además, si de por sí el sueldo de los maestros 
es muy bajo, ¿cómo se va asistir a los cursos que se 
impartan si el maestro no puede pagarlos? Los cursos con 
valor para Carrera Magisterial (que son los gratuitos) 
son muy escasos. En cambio si. se quiere tener acceso a 
cualquier otro grado de prepara6ión superior, se tiene 
que hacer un doloroso desembolso?', afirmó tm licencia
do en educación especial. Los exámenes contienen de
fectos psicotécnicos, es decir, los exámenes están técnica 
y pedagógicamente mal redactados. 

'.'Carrera Magisterial más que m.a forma de beneficiar 
al maestro es una estrategía política para, :por una parte, 
dar ante la opinión pública la impresion de que el 

· maestro puede tener acceso a mtjores niveles de vida y 
si no lo hace es porque no es "capaz". Como gremio, 

· tampoco puede esgrimir protestas para tma mtjora sala
rial, ya que éstos aumentos los puede conseguir con sus 
promociones en Carrera Magisterial. 
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Ser maestro, un compromiso social 
Mar-garito Medina Noyola 

Mes de mayo es tmo de los meses con mucha actividad 
soci;tl, ·por las diferentes conmemoraciones que se llevan a 
cabo, lQ que nos invita a poner en la mesa de reflexióll su 
dimensión en los tia:i:ip<;>s presentes, así tenemos; el día 
primero para la expresion de las demandas de los trabajado
res_, en el día diez se viene a sintetizar la tradición cultural 
de gran arraigo en nuestra sociedad, pensar en µu.estra 
madre, en sus desvelos, en sus bondades, en los momen1os 
dedicados con ahínco a la educación de sus hijos, y si 
hablamos de la educación en el seno familiar, mayo también 
fue escogido para recordar al educador que continúa lo 
generado en la familia, es la expresión del reconocimiento 
al Ser Maestro. · 

Inscribir m.a fecha en el calendario para el festtjo al 
maestro, se remonta a la época porfiriana, dbrante la cual 
por decreto fue instituído, y por ende hasta nuestros días 
llevado como tradición, pero al hablar de maestro, nos lleva 
a plantearnos· tma gama de elementos que lo conforman, 
desde la perpectiva histórica, social, cultural y política, tm 
sin fin de cuestionamientos que pueden brotar ante la 
definición del Ser Maestro, ¿cómo se forma?, ~cuál es el 
maestro ideal?, ¿cuál es el maestro real?, ¿que espera la 
sociedad del maestro?, ¿cuál es el espacio vital del maestro?, 
¿es sólo el aula, la escuela o la comm.idad educativa de 
influencia?, ¿cuál es su perspectiva como ser social e 
individual? 

Estas y muchas otras serían las interrogantes que pueden 
comenzar a plantearse dentro de espacios de reflexión sobre 
el Ser Maestro,' y sus respuestas estarían tamizadas de las 
perspectivas personales, profesionales, aím ideológicas de 
quienes las ofrecier?Jl, as1 podemos escuchar que el ma.estro 
es el responsable de la educación de los niños, pero siempre 

· claro desde ciertos márgenes de su interpretación, por ello, 
si tm estudiante "saca buenas calificaciones" es porque es 
muy inteligente, pero si sus notas no son del todo satisfatorias, 
es debido a que el maestro no ha logrado enseñarlo adecua
damente, o la expresión comím "el maestro le tiene mala 
voluntad ami hijo", sirva esto de tjemplopara damos cuenta 
de la diversidad de -posiciones que pueden existir. con 
relación al papel de Ser Maestro; . 
· Quiero vertir algunas ideas sobre el Compromiso. Social 
que el maestro adquiere como educador, partiendo de que el 
propio maestro es un miembro de esa sociedad, él también . 
es un sujeto histórico-Social; que se ve influenciado de los 
procesos que el grupo desarrolla, parto de este planteamien
to enla búsqueda por evitar que los análisis sobre el maestro 
se orienten pensandolo como un sujeto aislado, como tm 
sujeto independiente, como alguien que tiene to·dos los 
elementos para conducir a los educandos y sobre quien debe 

reQaer ímicamente la responsabilidad social de la educación 
de los ciudadanos. El maestro desde su formación comienza 
a asumir la responsabilidad que su papel profesional le 
ofrece, la educación sustenta tm principio de servicio social, 
un valor que la sociedad ha sostenido como valuarte para 
preservarse y potencializar las posibilidades de éxito que fos 
miembros de la sociedad tienen, pero la prática profesional 
institucionalizada, vertida en una escuela, adquiere un 
rostro. de responsahili~d, y esa imagen es el maestro. -

El maestro, tm ser humano con historia, con necesidades, · 
problemáticas, valores, saberes, expectativas, esto es, un 
trabajador, cuyo reto es potencializar las habilidades, des
trezas, métodos y conocimientos de los estudiantes, que les 
permita actuar en el grupo social del que foi:m,an parte con 
mayores posibilidades de éxito. 

Educar es el compromiso social que asume el maestro, 
pero entendemos que dicha acción se envuelve en tm 
proceder dialéctico, donde el educador es a su vez educando, 
así pensamos~ el Ser Maestro con suaureol:,i de sacrificio 
y de ahnegacion es historia, pero nos ha legado a tm sttj.eto 
histórico y social que lucha por prepararse, que espera ún 
mayor reconocimiento social a su profesión, que dicho 
reconocimiento se traduzca además en algo tangible desde 
la perpectiva económica para alcanzar mtjores niveles ~ 
bienestar personal y familiar. 

El compromiso so_cial del maestro lo orienta para mante
ner alerta sus sentidos y capacidades para conformar estra
tegias que le permitah: conocer a sos estudiantes, buscar 
definir cuales son las necesidades de aprendizaje requerido 
para diseñar una práctica pedagógica más significativa, 
organizar las líneas teóricas y metodológicas inscritas en los 
programas para que éstos respondan a la exigencia social e· 
individual del educando, pero su compromiso no es sólo de 
aula, su acci~mar rebasa la esfera exclusiva de la escuela, 
debido a que la tarea fim.damental del maestro como educa
dor es tm servicio a la sociedad, su práctica no puede verse 
encerrada en el trabajo.aúlico. 

Así quiero festtjar el día del maestro, expresar que el 
compromiso social del maestro lo inscribe en un reto 
supremo del quehaGer social, al tener en sus -mano·s ·un 
aspecto muy importante de la formación de los sujetos para 
responder a la dinámiea de las condiciones bistórico-socia
les del futuro, y al·go trascendental es el que respondan 
también a los requerimientos del presente, visto .así _es 
educar para el futuro. con la acción transformadora en el 
presente. ¡Felicidades compañeros maestros! 

(P.D. Felicitaciones a mis amigos Profr. Ricardo Salgado 
Padilla y Profr. José Ranúrez Aguilar, quienes cumplieron 
30 y 40 años de servicio respectivamente). 

Una calle llevará el nombre Avenida del Ma2isterio 

En la federalización de la educación no existe 
paridad entre profesores: José Luis Olvera Nuñez 

El Secretario General de la Sección XXIV del Sindicato 
Nacional de los. Trabajadores de la Educación, José Luis 
Olvera Nuñez, afirmó que la foderalización de la educación, 
más que beneficios en términos económicos, de capacita-

"Lo cierto es que los maes- · 
tros no sabemos si Carrera .----------,....a..---------------------------.-, 

ción y profesionalización de los dopentes, se ha reducido al 
aspecto meramente administrativo, ya que, indicó, no existe 
paridad entre los profesores de un estado y otro pr91Jiciando 
con ello el é¡ue en poco tiempo existan en el país maestros de 
primera y segmida clase. 

Entrevistado brevemente luego de la conferencia de pren
sa -donde informó que con motivo del Día del Maestro se 
realizarán varias actividades tendientes a reconocer y dar m.· 
homenaje justo a los docentes; desde la entrega de recono
cimientos a varios años de labor hasta la entrega a la 
ciudadanía de el monumento al maestro que se eregirá frente 
a la Universidad Cuauhtémoc y la calle que va desde 

Magisterial tienen una a5ig-
nación presupuestal fija. S:u-
ponemos que no, porque de 
esto depende cuantos maes
tros pueden entrar o ascender 
denivel. ¿ Quépuntuaeiónserá 
la requerida para iniciar -0 su
perar el nivel? ¿Cuándo se 
sabrá si se fue promovido o no 
se acreditó el examen? Si no lo 
acreditaste, ¿en que fallaste? y 
cuando logras entrar no sabes 
cuándopodrásdisfrutardeéste 
beneficio. Carrera Magisterial 
pudiera ser una buena estrate
gia si las condiciones econó
micas del país lo permitieran. 
Porelmomento,ltjosdefavo
recer al maestro, se daña su 
autoestima y su imagen", se~ 
ñalan los maestros al margen 
del docuemento. 

CllRRERll 

PRESlDEnllRL · Constituyentes hasta las oficinas generales de la USEBEQ, 
a la que se le llamará avenida del magisterio-, el secretario 
general de · 1a sección XXIV del SNTE aseguró a este 
semanario que entre la educación pública y la educación 
privada, no existen distingos. Sin embargo reconoció que 
debido al alto número de estudiantes dentro de escuelas de 
educación pública, el-aspecto enseñanza dista mucho de lo 
que debe ser una educación más personalizada ·que si se 
logra en instituciones particulares. 

Indicó asimismo que para lograr un mayor y mtjor 
desarrollo profesional .de los docentes, y que esto traiga 
como consecuencia unamtjor aiseñanzahacia 1os educandos, 
es necesario que "se amplíe el presupuesto destinado a becas 
para estudio de licenciaturas, maestrías o doctorados, que se 
establezcan convenios con las instituciones de educación 

Pasa a la página 12 
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El Chupacabras 
LA MUJER EN EL CINE*. 

Juan José Lara 

El pasado 8 de marzo se celebró el Día Internacio
nal de la Mujer, ahora aunque tarde queremos 
presentar este breve cuestionario dedicado a ellas. 

Un fantasma recorre el país: El Chupacabrm. · 
Desde hace unos días un extraño ser recorre algmias zonas del país 

causando asombro y temor entre la población. El Coyote Cojo ha realizado . 
l.U'.18 serie de entrevistas con el fin ~ ofrecer a sus lectores l.U'.18 descripción 
fiel y la identificación clara y veraz de este raro especimen. · · 

Las entrevistas se realizaron entre personas que se dedican· a .diferentes 
- actividades de la vida nacional: amas de casa, campesinos, filósofos, 

políticos, etc. A continuación sus palabras. 

1. La actriz favorita del director David W. Wriffith, 
considerada pór tanto la primera gran actriz de 
dramas cinematográficos e incluso ganadora del 
primer Osear a la mCjor interpretación femenina. 

Es un .animal como del 
tamaño_· de. niñito, con 
alru. 
Campesino. 

Es Diego Fernández .de 
Cevallos. 
Porfirio MuñozLedo. 

Es una c01yura del im
perialismo yanqui. 
El líder del PPS. 

Es Carlos Salinas de 
Gorlari. 
ManuelCamachoSolis. 

Esunboicotparaquese 
coticen a la bqja los ta
cos de moronga. 
Taquera 

Son cfungaderas. 
Uµacabra 

a) Lilian Gish b) Pola Negrl c)Mai; Pickfor 

2. En los años· 80' s, Steven Spielberg dirigió Ul1a 

épica cinta sobre la mujer de color que expresa su · 
sinceridad profundamente humana einnedio de la 
dominación enque vive. Marcó el debut de Whoopi 
Goolberg en el cine. . • · 

a) La cabaña del Tio Tom b) El color 
púrpura c) El séptimo cielo - ~ 

3. Novela de Máximo Gorki, inmortalizada en 
distintas versiones cinematográficas entre las que 
destacan la de Pudvonkin en 1926 y la de Panfilov 
en 1988, retratando la vida de l.U'.18,mujer en las 
luchas obreras. · 

a) El Dr. Zhivago b) LaTü:rra c) LaMadre 

4. Primer gran éxito del cine mexicano, tanto en su 
versión silente, como sonora, sobre l.U'.18 prostituta 
en la que se refleja la vida social de la época. 

a) El precio del deber b)Laviuda negra 
c)Santa 

5. María Candelaria, La Otra, Doña Peifecta, 
ÍJugambilia, entre otras son interpretadas por l.U'.18 
de las más grandes actrices del cine Il.'.1cional. 

a) Maria Félix b)Dolores del Río 
c)Columba Domínguez 

una cantante de cabaret por quién enloquece un 
recto profesor en la película. 

a) Avaricia b) El angel azul . -
c) Elena y los hombres 

7. Rosaura Revueltas inmortalizó la lucha de la 
mujer méxico-americana en Ul1a huelga de traba
jadores agrícolas en Nuevo México. Una· de las 
más bellas cintas sobre la mujer en la historia. 

a) La sal de fa Tierra b) El secreto de Milagro 
c)NonnaRae 

*In memorian Tomá.s Alea (Titán), fallecido la 
semana pasada a quién inCluimos en varias pre
guntas del cuestionario cine cub3:11º· 

Seguiremos investigando. El coyote cojo. 
6 . . Mariene Dietrich l.U'.18 de las más grandes divas 
del cine que conmocionó al mundo al interpretar a 

Respuestas. 1-a; 2~b; 3-c; 4-c; 5-b; 6-b y 7-a. 
Cuidado, con 3 respuestas pueden ser declaradas 
feministas. 

Memoria de lo cotidiano 

El 10 ~e mayo: denigración de la mujer 

En este breve artículo resumiré un intere
sante libro de Martha Acevedo titulado El 
1 O de mayo. La autora se plantea la pregun
ta: ¿qué importancia recubre tan reciente y 
banal celebración? La importancia de la 
celebración del 1 o de mayo se debe a que 
tiene l.U'.18 relación estrecha con movimien
tos soci~es en los años veinte, principal
mente en la península de Yucatán Ese 
estadO era gobernado por el socialismo. Los 
movimientos sociales tenían como fin la 
emancipación de la mujer. Se repartí~ · 
folletos escritos por Margarita Sapger que 
aconstjabáll la manera de evitar la procrea
ción familiar. 

Otra$ °propuestas de este movimiento so
cial eran: suprimir el contrato civil y religio
so, establecer el matrimonio natural que no 
significa destrucción del hogar. Al ser el 
matrimonio un contrato civil, es el pretexto 
que tiene el Estado para intervenir en la 
relación de pareja. Se invitaba a las mujeres 
y a la población en general a no volver a la 
iglesia y a alejarse de los sacerdotes. tTno de 
los grandes]ogros de este movimiento fue el 
establecimiento de comités feministas y las 
famosas sesiones de los "11Dles roj os", donde 
hombres y mujeres abordaban sus proble- . 
mas y se impartían clases de educación 
sexual . · 

Esta revolución del sureste fue vista como 
l.U'.18 herejía por el resto del país. La gente de 
los años veinte creía que los métodos 
anticonceptivos eran inventos diabólicos', 

Saúl Vázquez 

destinados a suprimír la familia y por con
secuencia a la especie humana. En las pági
nas de Excélsior se inicia l.U'.18 campaña en 
contra de los folletos "inmorales y crimina
les'" que hacían circular los comites feminis
tas en Yucatán. 

La idea de celebrar un día a la madre, el 1 (} 
de mayo, fue deRafaelAlducín, director del 
Excélsior, quien la retomó de la tradición 
anglosajona. Al movimiento social del su
reste se le opus~ el 1 O de mayo. 

La propuesta de Rafael Alducín fue bien 
recibido por la· sociedad Su idea se publicó 
en abril de 1922, y durante todo ese mes 
Excélsiorno dejó derecibir cartas de apoyo, 
escritas por curas, profesores de escuelas, 
periodistas, etc. La campaña para celebar el 
1 O de mayo fue llevada a las escuelas. Pronto 
el comercio organizado comenzó a publicar 
enExcélsiorelmodo adecuado defestejar a 
las madres: ha;ciendo un regalo. 

Cito l.U'.l8S palabras publicadas en el perió
dico de la vida nacional: "El diez_ de mayo 
próximo es el día de las madres, homenaje 
a las mujeres que han cumplido su santa 
misión llenas de sacrificios y dolores, con 
ent;rez.a, abnegación y ternura; exprese us
ted toda su gratitud en ese día a qqienle dió 
el ser". El miércoles 10 de mayo de 1922 se 
celebró el primer día de las madres. 

El 10 de mayo es una celebración que 
. denigra a la mujer. Se le reconoce su impor
tancia social sólo por la función orgánica de 
reprodcir la especie. Lamujerno vale por ser 

artista, intelectual, profesionista: vale por
que es madre. El 1 O de mayo es l.U'.18 fecha 
muy importante en la sociedad de con.rumo. 
Además despierta la -cursilería que todos 
llevamos dentro. Si alguien no le da un 
regalo a su madre es casi un crimen. Fidel 
Velázquez propuso, debido a las condicio
nes económicas del país, no celebrar el 1° de 
mayo. Y o propoilgo, esSrimiendo el argu
mento del cetemesaurio y a riesgo de ser 
tomado por hertje, no festtjar este 10 de 
mayo. " Ni modo Celia no podré regalarte 
nada". . 

Al leer el libro de Martha Acevedo le da a _ 
uno cierta nostalgia. ¿CÓU).o es posible que 
l.U'.18 celebración sensiblera halla acabado 
con un movimiento emancipador de la mu
jer? La década de los veinte en Yucatán fue 
l.U'.18 época de anticlericalismo: muchos sa
cerdotesfuerori expulsados a la Habana y se 
les dió uso civil a los templos. (¿A poco no 
les gustarla mujeres feministas, dar clases 
de sexualidad en los hermosos templos 
queretanos?). La campaña deAlducínrecu
peró a la Virgen de GuacJalupe como el 
símbolo de la abnegación. 

El 1 O de mayo ha producido muchas can
ciones. Desde cantos guadalupanos hasta la 
ya clásica canción de Gloria Trevi. Los 
caminos de la vida, l.U'.18 de las canciones 
más populare8 de 1995, tiene como tema 
central a la-madre. Seguramente el creador 
de la escultura del IMSS (un águila que 
protege a la abnegada madre que amamanta 

a su hijo), oontinúa la tradici6n empezada 
por Alducín Ya sabemos lo que para el 
sentido común significa la escultura del 
IMSS: me impprta madre su salud 

¿Por qué no existe el día del personaje 
marginal: día de la prostituta, el homo
sexual, el loco, el limosnero, el 
indocumentado, el suicida .. . ? No se inven
tan esos días porque no seríanfestejados. El 
único festtjo que le interesa al capitalismo 
es el con.rumo. 

¿Quién será la persona que proponga el 
día del personaje marginal? Los queretanos 
son buenos para inventar celebraciones, di
cen que Ul1a "madre" queretana inventó el 
día del niño. Estoy seguro que las páginas 
del Noticim y Diario de Quf!rétaro están 
abiertas a tan noble anhelo. 

Música folklórica 
slovaca en el Hispano 

Mexicano 

El jueves 9 de mayo se presentó en el 
Instituto Hisp ano Mexicano de 
Querétaro el dueto folklórico de 
Slovaquia, conformado por el violinista 
Miroslav Dudik y la !lianista Andrea 
Stankovska-Hallonova, que lliterpreta
ron música europea, slovaca y mexica
na. Dudik, de 46 años, ha tocado en la 
orquesta de la Ópera del Teatro Nacionhl 
en Bratislva y desde 1989 es director 
artístico de la Orquesta F olklórica de la 
Radio de la capital slovaca. También. 
descendiente de una familia de músicos, 
Stankovska-Hallonova, de 25 años, ha 
trabajado en el coro Lucnica y 
Kirchemnusic V erirur. 
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Amalia García abre espacios para las 
mujeres con sentido de igualdad y equidad 

Educación para la sexualidad 

Laredos Unidos 
SharaMartínez Vara 

Elizabeth Contreras Colín 
Amalia García es la única mujer que par
ticipa en el proceso para elegir el máximo 
dirigente del Partido de la Revolución 
Democrática (PRO). Lamilitanteperredista 
se ha distinguido princpalmente por abrir 
espacios dentro de la sociedad para las 
mujeres con up sentido de igualdad y de 

"· equidad entre los géneros, a la vez, ha 
alentado con vigor el proceso de transición 
hacia la democracia, hacia el interior de su 
partido y en. el país. 

Amalia García definió las propuestas de 
Reforma Electoral como un avance demo
crático de su propio partido y de las orga
nizaciones civiles y de miles de mexicanos, 
que han sido incorpon¡.das en los acuerdos 
~ la mesa central del diálogo. Al tiempo, 
exhortó a los otros candidatos a ocupar la 
direcciónnacional del PRD, así como a los 
diputados y senadores en el Congreso de la 
Unión, a "actuar con un gr,an espíritu 
unitario" ·en tomo a las mismas. 

García, señaló que dichas propuestas 
para la Reforma Electoral, si bien "falta ver 
la voluntadpolítica (del gobierno) para que 
se cmnplan y la prueba la constituirán las 
elecciones de 1997", constituyen un triun
fo de todos los ciudadanas, que luchanhoy 
por la democracia . y son resultado de la -
sociedad y de la opinión pública. 

Durante la constitución de su cpmité de 
campaña para el estado de V eraCiuz, en el 
Teatro del Estado "Ignacio de la Llave", la 
candidata recordó que en el Tercer Con
greso Nacional del PRO, se propuso como 
objetivo "avanzar hacia la transición pac
tada, pacífica y constitucional a la ®,mo
cracia", y ésta pasa necesariamente por "la 
instauración en el país de un sistema elec
toral realmente competitivo1

'. 

Amalia García dijo que dicho sitema 
electoral, de acuerdo al resolutivo de línea 
política del PRO dei congreso, 'deberá in,: 
cluir los requisitos míniinos de: autonomía 
de los órganos electórales y equidad en la 
contienda electoral, por lo que llamó a los · 

Gilberto Hernández 
Viened e la página 4 

un grupo de unos veinte muchachos que 
simpatizábamos con el pen5anúento juarista". 

El también articulista de El Nuevo Amane
cer comenta que e.l que su iniciativa para que 
se levantara la monumental efigie de piedra a 
Benito Juárez haya prosperado representa 
"una satisfacción para Querétaro y para mí en 
lo personal". Recuerda que para que ésta 
llq;ara a buen término fue decisiva la estre
cha amistad que había entre López Mateos y 
Luis Cataño Morlet, director del órgano in
formativo de la masonería mexicana 

Asimismo, considera que el pensamiento 
liberal tiene hoy plena vigencia En Querétaro 
"hay algunos liberales, pero en general tienen 
míedo a expresarse", sobre todo por la fuerza 
que mantiene el conservadurismo, que "hoy 
es más fuerte que en aqúellos años". Una 
expresión de ese conservadurismo, afirma, es 
"la unión entre el clero y el gobierno, 
ejemplificado en la presencia. de gente del 
Opus Dei en el gobierno de Enrique Burgos". 
En el mismo sentido se inscribe la reciente 
restauración del !}ombre de Santiago de 
Querétaro a la ciudad capital. . 

Hemández Chávez es critico de los excesos 
del' clero católico, y lamenta que no se entien
da que su critica no es contra la religión. "Si 
critico al clero es para que se endm-ece, y para 
nada me meto con la religión cristiana, que es 
lo más bonito que hay. Lo que pasa es que yo 
no soy fanático", puntualiza este hombre que 
confiesa su alta estima ."por sacerdotes vir
tuosos como Ezequiel de Ja Isla y Salvador 
Septién". (Efraín Mendoza) 

miembros del poder legislativo de su partido 
a respaldar tales acuerdos. 

En el documento denominado Conclusio
nes y acciones en la mesa para la Reforma 
Electoral, se concretó la posibilidaq de refor
mas constitucionales y legales en el ámbito 
electoral, "coherentes y de claro sentido 
democratiz.ador". · 

Señaló, adicionalmente, que su compromi
so junto a cjudadanos sin militancia partida
ria y con la nación ha sido luchar porque se 
recono;zca plena independencia a los organis
mos electorales, porque se avance en la equi
dad, en el financiamiento y en el acceso a 
medios de cohnmicación. Tanibién incluir el 
derecho de los ciudadanos del Distrito F ede
ral ª~ elegir su jefe de gobierno y a acudir al 
plebiscito, el referéndum. y a la iniciativa 
popular para modificar leyes. 

Explicó que es necesario reconocer "el de
recho de los mexicanos en el extranjero a 
votar y a que se eleve a rango constitucional 
el referéndum como mecanismo para modifi
car la Constitución", sin olvidar que la figura 
de asociacjones políticas facilita la participa
ción de todos aquellos que deseenhacerlo y fa 
posibilidad de las coaliciones, . y la cual fue 
borrada por Carlos Salinas con el apoyo del 
Partido de Acción Nacional en 1989. 

Los resultados de la negociación enfre las 
tres principales fuerzas políticas,. sin la parti- - · 
cipación o abstención del PAN, son un paso 
adelante. Por ello, el Partido de la Revolución 
Democratica está obligado a consolidar la 
fuerza de la sociedad y la vigilancia, para que 
se garantice estrictamente el respeto al voto, 
ref~zar sufirmeza y suhipha con la sociedad, 

· y no-ceder en el reclamo de que en delitos 
electorales no hay impunidad Por ello exigió 
que s.e castigue el abuso de recursos efectuado 
por Roberto Madrazo en el estado de Tabasco. 

En días pasados recibimos una cárta-docu
mento en la cual el Comité Ciudadano de 
Lucha contra el Sida, AC., dC Nuevo 
Laredo, Tamaulipas, se presenta casi for
malmente con nosotros como representan
tes de la Asociación Queretana de Educa
ción para la S_yxualidad, AC. y en.respues
ta a nivel local pasamos a narrarle quiénes 
son y qué hacen· en dicha agrupación. 

El presidente del comíté, el Prof. Raúl 
A vila <ie Luna, nos comenta que "ante la 
necesidad de una respuesta social al pro
blema del VIH-Sida que se ha presentado 
en nuestra ciudad hemos creado un comíté, 
formado por personas 'de diversas profesio
nes y ocupaciones, el cual trabaja activa
mente llevando mensajes de solidaridad y 
apoyo a los afectados por el Sida, indepen
dientemente de su inclinación sexual, reli
giosa o política. Agradecemos cualquier 
apoyo clínico, psicológico, legal, social, 
moral, médico, económico y de difusión 
que nos brindaran de su parte''. . 

"Segímlas cifras oficiales, en Tamaulipas 
y hasta diciembre de 1995 sehanregistrado 
648 casos y en nuestra ci~d se han con
finniido 117 casos oficiales contados en la 
Secretaria de Salud". . 

Laredos Unidos "cuenta con el ~lío 
apoyo e información de Conasida, Colecti

-vo Sol, Mexicanos contra el Sida, Moví
. míento Abrazo, Ser Humano, etc., Laredos 
Unidos pertenece ala RedMeXicana contra 
el Sida". . . 

Los servicios que presta se dirigen a 
personas con VIH/Sida, a la población en 
general y a personas con prácticas de alto 
riesgo. Dentro de los apoyos enfocados a 
personas oon VIH-Sida, están el psicológi
co, el clínico, el espiritual, el moral, el legal 
en el area de Derechos Humanos; asesoría 

Economía y Sociedad 

y canalización clínica, y tienen un banco 
de medicamentos. 

Para la población en general ofrecen 
atención personalizada en su sede, consul
tas telefónicas anónimas sobre VIH-Sida y 
su prevención, charlas en escuelas y cen
tros de trabajo, módulo de información, 
prevención callejera con niños y adultos, 
archivo y consulta de datos, asesoría pre y 
post examen de anticuerpos al VIH, even
tos diversos públicos y privados, material 
de prevenci011. 

Funciona gracias al trabajo voluntario 
de sus socias y socios, carece de subsidios . 
económícos oficiales o privados lo cual
dificulta y limita su capacidad de a~ón y 
de servicio, no dispone de w local adecua
do a sus funciones y carece de equipo de 
oficina. Sus miembros realizan colectas 
boteando en calles e incluso hacen aporta
ciones económícas personales. (Esto hace 
que nos identifiquemos con ellos y ellas 
que van inicianclo su labor, ya que nuestras 
condiciones, a excepción de la última, son. 
iguales a la de Laredos Unidos, sin embar
go llevamos 3 años en la lucha de la 
~istencia, incluso siendo más reconoci
dos nacionalmente que en el Estado, qui.en 
sabe por qué razones). 

Laredos Unidos tienen cOm.o "fin común 
prioritorio educar para la prevención con 
el compromiso _ de servir al público sin 
esperar retribución ni honorarios persona
les a cambio. Tienen un solo criterio: lu
char contra la propagación del VIH-Sida 
sin olvidar que qui.enes lo portan son sei:es 
ln.unanos que requieren comprensión y 
respeto, no cifras en Wl reporte 
epidemiológico". 
. En Aquesex AC. les deseamos mucha 
suerte. 

Los números d.e la desigualdad según la CEP AL 
10°/o '1:e mexicanos concentran 35-0/o de la riqueza 

Los drásticos cambios en el modelo económíco 
impulsados por gobjernos de orientación . 
neoliberal, en los últimos quince años, tienen 
saldos rojos especialmente una distribución 
inequitativa del ingreso y por ·consiguiente una 
alta concentración del ingreso en unas cuantas 
f.amilias y el empobrecimiento masivo de millo
nes de f.amilias mexicanas. 

Al respecto, los datos de la Comisión Econó
míca para Amércia Latina y El Caribe de las 

· Naciones Unidas (CEPAL) son elocuentes. En 
México del total del ingreso en 1992, cerca de la 
mítad de la población (el 40% la más pobre), 
sólo recibió el 16.6%, míentras que el ei;trato 
medio-bajo (el 30 % de la población), obtuVo el 
22.1 % del ingreso; en tanto que el estrato medio
alto (un 20%) recibió el 26.6%. Y pese a los 
ajustes y demás calamidades económícas pro
piciadas por el ajuste estructural en marcha, el 
10% de la población má,s rica del país, captó el 
34.8% del ingreso. 

Los datos de la CEP AL nos indican hacia 
qu~énes se inclina el proyecto económíco 
negliberal y nos revelan una certera radiografía 
de las profundas desigualdades económícas, 
como el crecimíento acelerado de pobres. Ade
más, muestran las falsedades anunciadas públi
camente por el gobierno sobre los supuestos 
"planes de recuperación económíca". 

Esta realidad muestra un total desinterés del 
estado por asumir y cumplir verdaderamente 
con su resP.onsabilidad social ron los desocupa
dos, los pauperizados y la población en gene
ral. 

Raúl.A. López Marlínez . 

LA SITUACIÓN DE 
CRISIS EN MÉXICO 

La CEP AL apunta con respecto a la tasa de 
crecimiento promedio· anual en el quiquenio de 
1991-1995, para el conjqnto de las economías 
del área Latinoamericana y del Caribe, México 
aparece ubicado en el "bloque del desastre", 
con sólo un crecimiento anual promedio del 
Producto Interno Bruto (PIB) de 0.6%~ tása 
insuficiente y muy por debajo de una pobla
ción que crece tres veces más rápido. La econo- . 
mía mexicana, en ese análisis, aparece junto 
co.n economías de países como Swinam, 

· Bahamas, Barbados, Haití y Cuba Todas es
tas economías están dentro del llamado ""blo
que del desastre". México no creció ni siquiera 
a una tasa de 1 %; situación grave para toda la 
población. La situación de la econonúa mexi
cana contrasta con la ubicación de otras econo
mías con una tasa de crecimiento ¡ui~ prome
dio por encima del 5o/o, como son los casos de 
Chile, Guyana, Argentina, Perú y el Salvador. 
Bloque de países considerados por la CEP AL 
con una economía dinámica. · 

En otro orden, en 1995, la CEP AL rc;gistra a 
un conjunto de países con crecimiento negati
w: Uruguay con -1.5%, República Domínica
nacon -2%, Argentinacon-2.5%, México con 
-1))%. Otro indicador revelador, anunciado 
¡for la CEP AL, es en relación a la formación 
bruta de capital (inversión), en América Latina 
decayó en 5.8 %. Mientras que en México fue 

de -30%, y la demanda interna en nuestro país 
se ubicó en -20.3%. 

Otro aspecto que agrava la situación de crisis 
en México, se describe por el hecho de que en 
1995, hubo una salida neta de capitales por 
cerca de 17 mil millones de dólares y un déficit 
en su balanza de pagos de 17 mil 115 millones 
de dólares, . déficit que fue compensado por 
préstamos extraordinarios de 26 mil 253 mi
llones de dólares provenientes del Fondo Mo
netario Internacional (FMI), el Banco Mundial 
y el Banco Interamericano de Desarrollo y los 
gobiernos de Estados Unidos y Canadá 

EL RUMBO EQUIVOCADO 
Los ajustes que organismos como el FMI han 
recomendado al gobierno mexicano; recomen
daciones que se han <;umplido cabalmente por 
partedetgobierno en tumo, han provocado aún 
más la generalización de la pobreza. No hay 
duda, el rumbo económíco que obstinadamen
te se empeña en s~uir Ernesto Zedillo, está 
equivocado. La politica económíca neoliberal 
demuestra su contundente fracaso con 
gravísirnos daños . contra la población. En 
Méxic;o el 40% de la población yive en la 
extrema pobreza, sq;ún informa la CEP AL y 
sus expertos señ_alan que nuestro país requiere 
en 1996, _un crecimiento anual promedio de 6 
por ciento, siendo que es una meta inalcanzable. 
No hay duda, la política económíca neoliberal 
es un rotundo fracaso. México requiere con 
urgencia de un modelo económico con equi
dad, que no sea ~cluyente. Un modelo econó
míco para todos y todas. 
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Parábolas del tiempo 

Granja estéril 
FransMiré 

Bichos corrían en paredes, majer desnuda 
sobre cobijas, experimentaba presencia hos
til. Seis árboles a su rededor, aprisionaban. 
Allá en punta de mástil, gente la miraba 
paciente, atenta. Desesperaba al no tener 
amigos en toda ocre superficie. Ellos, trago 
y otro, brindandopormajer desnuda. Cator
ce perros, tras arboles, fumaban carrujo 
mariguano, de manos a manos. Nadie traba
jaba fuera de ahí, todos · en insomnio, 
escibiendo artículos para la prensa. Abrían 
inscripciones en grupos de paz y amor. 
Matan'do ca~ quien dos puercos y un buey, 
pintaban sus insignias y se colgaban de los 
eucaliptos que crecían sobre nubes. La hem
bra se retorcía de soledad en su cama. Cien
tíficos hacían tarea de anotaciones, y coro de 
cincuenta sordos, distraído en meditaciones 
interna~ trataba preceder la verdad. En 
calle cercana de la jungla, brincaban 
arborescentes pancartas, bienviniendo a es
trellas. Incipiente fábrica de textiles colo
reados, producía camisas con extraña es
tampa, desconociendo intención, destino: · 

En cárcel, las majeres se besaban entre 
ropas azules, a excepción de síbilas, que 
buscaban significado etimológico de la pa
labra sexo. Noches iban siendo cada vez más 
oscw:as,' frias. Ya no veían magnolias, 
jacarandas, manantiales estallando, judíos 
en baile, pigmeos ritualizando. Diez años y 
no había partos, fecundación Tragedias 
marinas, asustaban cada vez más. Sin fuer
za, gargantas y pulmones. Un río para tran
quilizar la necesidad humana. Sola nube 

·húmeda, vacilando por cielo anaranjado, 
conteniendo vapores, evitando derramar 
gota. Montespochos,juego aniquilado. Soló 

. creían en los números, íconos que colgaban 
de su cuello, en milanos coincidentes por 
agua y cielo, en Fdar piedras de mezqui
tas, restaurar imagenes de santos y ángeles, 
componer te}escopios parámirar hacia hina, 

matar a mezquinos y rabiosos, reprobar 
actitudes del pasado, reñir con rapidez, la· 
prontitud de horas relojeras, destruir tecno
logía, sueños de siglos. Pitonisas buscaban 
remedio a envejecer, otros abdicaban, 
embarullando con suicidio. Ya er.a ló que 
por años esperaban, poseían mundo plano, 
con lado bochornoso, asfixiante y uno de 
eterna neche salitrosa. Ya no importaba, no 
eran otra cosa que pasado estallante, feliz, 
esp~, trabajo y olvido, estolidez y 
futúrismo. 

Al extremo tedio y aplastamiento, la mu
jer se acostó en la cama, con ombligo hacia 
donde una ·vez Júpiter se vio rodar, abrió 
piernas hasta más -no poder, empapada, 
impregnada en sudor, comenzó a 
masturbarse, hombres la miraban atentos, 
en chillido excitada con ojos abiertos, mor
diendo almohada que tenía en su cuello. 
Miles, cientos miles millones de falos erec
tos agitaban su glande para un lado y otro. 
Mmculos contraían hasta tirarla de cama. 
Se arrastraba entre sus cabellos por la tierra, 
cepillando grietas de erosión. Ya nadie opi
naba, ni los niños, ni los ancianos. Palo 
bruñido de aguacate, la excitaba, entrando y 
saliendo, ya no podía ·eón sus mmculos. 
Todo varón sobre tierra, a~omerados y 
explayantes, eran masturbacion a un mismo 

- ritmo, de nariz a talones. Y cuando estalló 
un gran orgasmo simultáneo, en afloración 
eyaculante, entró omnipresente, corrompió 
desolación en cinco segtmdos. La pureza de 
vida se incubó, el globo recuperó volumen, 
mareas recorrieron superficie. Relámpagos 
enfiesta, derritiendo el hielo que dejaba caer 
maná, y se volvía linces, cameros, ovtjas, 
bosque, selva, manzanos, golondrinas, 
colibríes, ostras, mtjillones, trigo y arroz, 
dejando dulce sabor a menta. Lamajer elevó 
por nuevo horizonte su~o y abrió, pene
trando elementos de la nueva existencia. 

. Pal~ma ,--
1t );:i~> <~ 

Estuvieron escritores v columnistas en otra mesa de trabajo 

Diego Fernández de Ceval/.os 
estuvo en el ITESM-CQ 

. . 

Dentro del marco de las III Jornadas Cul
turales del Area de Comunicación de Pre
paratoria del Instituto Tecnológico de 
Estudios Superiores de Monterrey Campus 
Querétaro, se presentó Diego F emández 
de Cevalfos ex-candidato por el PAN a la 
presidencia de l~ República, ante una gran 
audiencia que se congregó en el Jardín de 
Graduaciones del Instituto el pasado 30 de 
abril. 
Al referirse a la situación actual del país, -

Diego F emández manifestó que los pro
blemas derivan de cuestiones culturales, 
es decir, si biennuestro gobierno es culpa
ble en granmedida por ser el encargado de 
la toma de decisiones en materia política 
y económica, nuestra sociedad histórica
mente se ha conducido de manera apolíti
ca. . 

Reconoció que cualquier gobierno, y en 
específico el de Carlos Salinas de Gortari 
y el de Ernesto Zedillo, tiene errores y 
eualidades, y en cuestiones de responsabi
lidades aseveró que las dos administracio
nes han sido culpables de la crisis econó
mica, aunque responsabilizó aún más a la 
administración actual de la devaluación 
de nuestro peso. Comparó a México con 
un coche chocado al afirmar que ése era su 
estado al término de la admiiiistración de 
Salinas, coche que se lanzó al precipicio 
durante este sexenio. 

Al cuestionársele sobre su amistad con 
el anterior mandatario expresó un profim
do res.peto hacia todos los presidentes y 
explico que sus criticas no implican odio 

Jardín para bnprovhar. 

o desprecio hacia el político en cuestión 
F emández de Cevallos aseguró que de 

las elecciones a la fecha ha estado militan
do en diferentes estados de la República, 
tratando de llegar a diversos sectores de la 
población Conciente de que pudiera lle
gar el momento en que perdiera credibili
dad entre los jóvenes, dijo que entonces se 
abocaría al sector infantil. 

También se dieron cita en, el ITESM 
CaIÍlpus Querétaro, Demetrio Sodi de la 
Tijera, col~ta de El Universal, Da
niel Cazes, Pedro Miguel y Enrique Cal
derón, columnistas de La Jornada para 
participar en la mesa de escritores "¿Y o 
como joven, qué debo hacer.por México?", 
moderada por AraceliArdón, Directora de 
Comunicación del Centro. 

Los escritores coincidieron en la nece
sidad de mantenerse informados de los 
acontecimientos que ocw:renalrededor del 
mundo y principalmente de los sucesos 
nacionales para lo cual se tiene la ventaja 
de contar con diversidad de medios de 
comunicación con distintas tendencias. 

Por otro lado, se mencionó que es res
ponsabilidad de la juventud participar en 
las diferentes instancias políticas sobre 
todo porque hay opciones de militar en 
diferentes partidos. 

Se recalcó que el problema principal al 
que se enfrenta nuestro país es que na 
existen concensos nacionales en ninglm 
tema, es decir, que no se han dado acuer
dos fundamentales de lo que es una na-
ción · 

En la federalización de la educación 
Viene de la página 9 

superior para que se otorguen becas económicas 
para la realización de estudios de posgrado". 

Y también señaló que "se estructure pléna
mente el sistema nacional de formación. actua
lización y superación profesional del magisterio 
y que se revise y aplique inmediatamente el 
acuerdo sobre titulación expedita que se ha 
firmado con la SEP". · 

En un documento que leyó ante los represen
tantes de los medios de comunicación. Olvera 
Nuñez afuñió que el magisterio nacional "com
parte con Ja sociedad y con el gobierno de la 
Re,PÚlica un interés común: . ofrecer una educa
cion pública de calidad que proporcione a Jos 
mexicanos la posibilidad de mejorar sus condi
ciones de vida y que sea Ja base para un desarro
llo sustentable y justo". 

Para alcanzar este objetivo, precisó: "en el 
SNTE hemos sostenido que es necesario que los 
maestros cuenten. con apoyo didáctico y mate-

riales en sus escuelas, · que tengan acceso a 
formación permanente y actualizada,, pero sobre 
todo que su salario sea remunerador y refleje la 
importancia y el aprecio que Ja sociedad tiene 
por la educación". 

Al demandar que se de una respuesta positiva 
al pliego petitorio que fue entregado a la SEP y 
que "debe ser resuelto satisfactoriamente antes 
del 15 de mayo", el dirigente del magisterio 
queretano subrayó finalmente sobie la impor
tancia de que el salario profesional del magiste
rio sea equivalente a seis salarios mínimos vi-
gentes en el D.F.". - 1 

Además de que "haya un incremento al sala
rio de Jos trabajadores de la educación en la 
misma proporcion, cada vez que se acuerde nn 
incremento a los salarios mínimos; así como un 
incremento al presupuesto asignado a la. Cartera 
Magisterial, retabulación y recategorización sa
larial y el pago de la rezonilicación convenida 
con la SEP". 

(Mary Gonzále:z Hernánde:z) 
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